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Дарья ТЮКОВА, 
корреспондент 

отдела городской 
жизни

ЗЛОБА ДНЯ

В пятницу Израиль призвал жите-
лей сектора Газа эвакуироваться на 
юг, чтобы не попасть под атаку. Люди 
побежали и попали под обстрелы. 
Россиянка Юлия, которая находи-
лась в эпицентре событий, описала 

обстановку. 
С Юлией и еще одной россиянкой я 

связалась в пятницу утром. Поговорить 
не получилось. 

«Мы сейчас бежим, только не знаем 
куда», — написала одна женщина.

А Юля пропала. Связи не было 
сутки.

В субботу утром она откликнулась: 
«Мы ночевали в центральной больнице 
Газы».
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«Армагеддон»: 
россиянка в секторе Газа 

сравнила ситуацию 
с блокадным Ленинградом

«ВСЕ ПОГРУЗИТСЯ В АД»

Запад признал тяжелую огнеметную систему 
«Солнцепек» одной из самых смертоносных 
неядерных оружейных систем.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий ЯНИН, председатель 

правления Международной 
конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП)

БАНКИРЫ 
С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ
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ТАКСИ 
С «ДЕМОНИЧЕСКИМИ» 

ЦЕНАМИ
Сообщения о грядущем подорожании 

чего-нибудь — еще чего-нибудь! — уже не вы-
зывают у москвичей никаких эмоций. Разве 
что иногда любопытство. Вот, например, вчера 
нам пообещали, что средний чек на поездку в 
такси вырастет на 2–3%. Об этом сообщили 
СМИ представители крупнейшего агрегатора 
с нотками извинения: мол, это даст возмож-
ность привлечь больше водителей, компенси-
ровать рост цен на содержание и обслуживание 
автомобилей, но не волнуйтесь, уважаемые 
пассажиры, — мы делаем всё, чтобы такси 
оставалось доступным максимально широкой 
аудитории! 

Вроде бы 2–3% — это совсем немного. 
Большинство пассажиров, наверное, и не за-
метили бы, если бы не одно но: вообще-то 
средний чек уже вырос — и не на 2–3, а на все 
20–30%. Об этом почему-то никто официально 
не сообщает — приходится верить глазам и 
кошельку. 

Достаточно посмотреть на историю соб-
ственных заказов в приложении: из нашей ре-
дакции, расположенной на улице 1905 года, я 
периодически заказываю такси на один и тот же 
маршрут — к себе домой, на Азовскую улицу. 
Это недалеко — всего лишь 18 км и примерно 
30 минут. 
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АНТИДРОН ДЛЯ «СОЛНЦЕПЕКА»
Украина открыла охоту на самую мощную 

российскую оружейную систему
Российская тяжелая огнемет-

ная система ТОС-1А «Солнцепек» 
в ходе СВО подтвердила свои ха-
рактеристики и эффективность. 
Настолько, что этого оружия очень 
боится наш противник. Запад так-
же признал «Солнцепек» одной из 
самых смертоносных неядерных 
оружейных систем. ВСУ объявили 

охоту на «Солнцепеки» и создали 
группы спецназа для их обнару-
жения и уничтожения. 

О том, как расчеты «Солнце-
пека» защищают свои пусковые 
установки, «МК» рассказал один 
из бойцов в зоне СВО.
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ИНДЕКСАЦИЯ 
С ДИСКРИМИНАЦИЕЙ
Парламентарии хотят поднять пенсии 

работающим бюджетникам
В Госдуме предлагают вернуть 

индексацию пенсий работающим 
в бюджетной сфере. Такой законо-
проект уже внесен на рассмотрение 
в парламент. Как считают авторы, 

документ имеет полное право на 
жизнь. Но, как говорится, депута-
ты полагают, а правительство рас-
полагает.
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ЮРИЙ АНТОНОВ 
И ДРУГИЕ ЗВЕЗДЫ 
открыли голосование академиков 
в номинациях национальной 
музыкальной премии «Виктория»
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МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ
Гейдар Алиев об Ильхаме Алиеве: 

«Я верю ему как самому себе»
Ровно 20 лет назад — 15 октября 

2003 года — Азербайджан вышел на 
новый этап своего развития. Моло-
дой лидер Ильхам Алиев, приняв 
эстафету от своего отца — масштаб-
ного политического деятеля Гейдара 
Алиева, — за два десятилетия вывел 
страну на новый уровень. Ильхам 
не только продолжил курс Гейдара 
Алиевича, но придал новый импульс 
строительству государственности 

Азербайджана, значительно по-
высив социальный уровень жизни, 
укрепив экономику страны, до-
стигнув значительных результатов 
в укреплении ее мирового имиджа, а 
главное — исполнив мечту несколь-
ких поколений азербайджанцев о 
восстановлении территориальной 
целостности.
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МАЛЫШКА ПРОГЛОТИЛА 
ПОЛРУБЛЯ ВО ВРЕМЯ ИГРЫ

Небольшую монетку 
проглотила трехлетняя 
жительница одного из 
городов на юге Подмо-
сковья. Инородное тело 
медики разглядели на 
рентгеновском снимке.

Как стало известно 
«МК», вечером 14 октя-
бря девочка сказала ро-
дителям, что проглотила 
монетку. Чтобы понять, 
какую именно, взрослые 
стали показывать разные 
монеты — кроха указала 
на монетку достоинством 

в 50 копеек. Оказывает-
ся, девочка взяла ее с 
полки, положила в рот, 
но в игре забыла про нее 
и проглотила.

Мама отвезла малыш-
ку в больницу, где врачи 
сделали рентген. Медики 
установили, что монета 
находится в желудке, 
и велели взрослым не-
сколько дней наблюдать 
за состоянием дочери. 
Инородное тело должно 
покинуть организм есте-
ственным путем.

ПОБЕДИТЕЛЯ ШОУ «ТАНЦЫ» 
ВЫДАЛ ПОЛИЦЕЙСКИМ 

ЗАПАХ МАРИХУАНЫ

В расстроенном со-
стоянии пребывает по-
бедитель популярного 
шоу «Танцы» артист Дми-
трий Щебет, которого за-
держали с наркотиками 
в ночь на воскресенье. 
Стражи порядка букваль-
но учуяли исходящий от 
него запах запрещенного 
вещества.

Как удалось выяснить 
«МК», 31-летний тан-
цор Дмитрий Щебет (он 
уроженец Казахстана) в 
субботу провел полдня 
в дороге. Утром артист 
отправился в Ярославль, 
где выступал, а вечером 
приехал в Москву. После 
полуночи он через прило-
жение вызвал себе такси 
бизнес-класса. «Мерсе-
дес» забрал пассажира у 
МФЦ Пресненского рай-
она. Со слов извозчика, 
клиент явился не сразу. 
Он откуда-то вышел спу-
стя минуты ожидания, 
открыл заднюю дверь и 
с небольшими сумками 
разместился на пасса-
жирском сиденье. По 

дороге Щебет немного 
рассказал о своей карье-
ре, и на вопрос водителя 
о пожеланиях (в бизнес-
классе это предусмотре-
но сервисом) сказал, что 
хочет быстрее оказаться 
дома на Волжском буль-
варе. Но дорога восвоя-
си оказалась дольше, 
чем артист планировал. 
Примерно через 5 минут 
после начала поездки 
«Мерседес» останови-
ли сотрудники ДПС. До-
рожные полицейские 
проверили документы у 
водителя и переключи-
лись на пассажира. Его 
попросили выйти из авто 
и, несмотря на то, что на 
все каверзные вопросы 
Щебет отвечал отрица-
тельно, стражи порядка 
буквально учуяли запах 
марихуаны. При таких 
подозрениях было ре-
шено досмотреть пасса-
жира. Артист попытался 
сыграть на опережение: 
попросил у водителя сал-
фетку, а сам тем време-
нем потянулся к карману. 
Однако стоящий рядом 
инспектор пресек эти 
действия, схватив пас-
сажира за руку. Оказы-
вается, у артиста при себе 
были наркотики, поэтому 
его сопроводили в отдел. 
Вскоре Щебета отпустили 
под обязательство о явке, 
и он все-таки добрался 
домой. В полиции было 
возбуждено уголовное 
дело по наркотической 
статье. Со слов знакомых 
танцора, он пребывает в 
разбитом состоянии, так 
как из-за случившегося 
у него уже начали отме-
няться выступления. 

ДОЦЕНТ СОВРАЩАЛ ДЕТЕЙ 
ПО СКАЙПУ

Один из самых перспек-
тивных в прошлом препо-
давателей Высшей шко-
лы экономики отправился 
за решетку по приговору 
суда. Алексей Рыков (фа-
милия изменена. — Прим. 
авт.) признан виновным в 
педофилии — как мини-
мум дважды он совращал 
школьниц по Интернету.

Как сообщал в свое 
время «МК», похабные по-
хождения 40-летнего (на 
данный момент) доцента 
состоялись десять лет на-
зад. Историк по образо-
ванию, он к тому времени 
уже работал на факуль-
тете экономических наук 
ВШЭ и в том же году впер-
вые был признан лучшим 
педагогом вуза. Всего 
этого титула Рыков удо-
стаивался 8 раз, вплоть 
до ареста. А задержали 
извращенца в 2020 году, 
когда мать одной из по-
страдавших случайно на-
шла в компьютере старую 
переписку. Оторопев от 
ужаса, она поговорила 
с дочерью, и та во всем 
призналась.

Осенью 2013 год а 
в  о б щ е ж и т и и  н а 

Кировоградской улице 
доцент вышел в скайп под 
ником foreigner_d (ино-
странец) и стал подыски-
вать себе жертв. На не-
пристойные предложения 
откликнулись две девоч-
ки 9 и 11 лет. Обе выходи-
ли в «эфир» с планшетов 
родителей. Начинался 
разговор вполне невинно, 
но затем Рыков стал тре-
бовать раздеться перед 
камерой и сам проделал 
то же самое. Общался 
педагог крайне грубо, 
своего лица не показы-
вал. При этом он не мог 
не догадываться, что его 
собеседницы еще совсем 
юны: у одной полная дата 
рождения была вынесена 
в никнейм. 

К тому моменту, когда 
Рыкова разоблачили, де-
вочки уже успели вырасти 
и почти забыть о мерзком 
приключении. Однако они 
дали показания на извра-
щенца, следователи ГСУ 
СКР по Москве возбудили 
уголовное дело, а сам он 
признал свою вину. Чер-
тановский суд пригово-
рил педофила к 13 годам 
лишения свободы.

«АПТЕЧНЫЙ СТРЕЛОК» УТВЕРЖДАЕТ, ЧТО НЕ ОПАСЕН 
ДЛЯ СПЕЦОПЕРАЦИИ

Печально известный 
«аптечный стрелок» Дми-
трий Виноградов, рас-
стрелявший 6 человек в 
офисе на северо-востоке 
Москвы в ноябре 2012 
года, обратился к право-
защитникам с просьбой 
поспособствовать его 
отправке в зону специ-
альной военной операции 
на Украине. Напомним, 
отправка осужденных к 
пожизненному заключе-
нию на СВО в России не 
проводится.

Как стало известно 
«МК», Дмитрий Виногра-
дов направил множество 
прошений во все инстан-
ции, подчеркивая, что не 

помнит, как расстреливал 
людей, и не собирается 
повторять это впредь. 
Кстати, «аптечный стре-
лок» страдает синдромом 
Аспергера — расстрой-
ством аутистического 
спектра, при котором 
больному тяжело об-
щаться с другими людь-
ми и вообще социализи-
роваться. Аналогичным 
синдромом страдает, в 
частности, Илон Маск. 
Впрочем, Виноградову 
недуг, судя по всему, не 
мешает. Он отбывает 
пожизненный срок в ко-
лонии «Белый лебедь» в 
Пермском крае, работает 
там швеей и числится на 

хорошем счету у админи-
страции. Однако право-
защитники полагают, что 
шансов попасть на СВО 
у Виноградова немного 
— до сих пор подобных 
прецедентов среди при-
говоренных к пожизнен-
ному зак лючению не 
было, хотя аналогичные 
просьбы поступают от них 
постоянно.

Напомним, Виногра-
дов устроил бойню из-
за бывшей девушки. Он 
работал юристом в офи-
се аптечной сети «Риг-
ла». Неудачный роман с 
коллегой и недопонима-
ние на службе привели к 
тому, что 7 ноября 2012 

года молодой человек во-
рвался в офис и открыл 
огонь по сослуживцам. 6 
человек были убиты, еще 
один ранен. 

Свою экс-подругу Ви-
ноградов не тронул. Его 
задержали на месте про-
исшествия.

ОБИДЧИКА ЮРИЯ БАШМЕТА 
КАЗНИЛ БОРЕЦ С НАРКОМАНАМИ

39-летний мужчина, ис-
кавший закладку с нарко-
тиками, был убит вечером 
в четверг в подмосковном 
СНТ «Сирень» в Егорьев-
ском городском округе. 
Погибший оказался своего 
рода криминальной зна-
менитостью: в числе его 
жертв когда-то оказался 
знаменитый музыкант 
Юрий Башмет.

Криминальный инци-
дент произошел вечером 
12 октября на территории 
поселка. Местный житель, 
29 лет от роду, увидел, как 
в кустах копошатся двое 
мужчин. Кстати, о пробле-
мах с закладками в СНТ 
жильцы поселка знают 
давно. Продавцы зелья ре-
гулярно оставляют сверт-
ки с наркотиками в лесу, а 
покупатели часто бродят 
по окрестностям в поисках 
спрятанной дозы. Увидев 
подозрительных мужчин 
недалеко от своего дома, 
парень сделал им замеча-
ние. В результате словес-
ная перепалка переросла 
в драку, во время которой 
борец с наркоманами стал 
избивать их дубинкой. 
Одному из оппонентов он 
нанес 5 ударов по голо-
ве, в результате чего тот 

скончался на месте. Вто-
рому мужчине удалось 
сбежать. 

Вскоре нападавший 
был задержан. В ходе до-
проса он признал свою 
вину и пояснил, что хотел 
предотвратить правона-
рушение. Выяснилось, что 
молодой человек долгое 
время занимался боксом, 
вел здоровый образ жизни 
и увлекался оружием. На 
фото в социальных сетях 
он часто позировал с той 
самой бейсбольной битой, 
которой он нанес смер-
тельные удары погибше-
му. Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, в 
ближайшее время подо-
зреваемому будет предъ-
явлено обвинение и избра-
на мера пресечения.

Погибший, 39-летний 
Роман, неоднократно 
привлекался к уголовной 
ответственности. Реци-
дивист кочевал по тюрь-
мам в общей сложности 
около 10 лет. В 2003 году 
он получил свой первый 
срок за изнасилование. 
«Перевоспитывался» па-
рень в колонии во Влади-
мирской области, где зря 

время не терял. В тюрьме 
он занимался телефонным 
мошенничеством, рабо-
тая по классической схе-
ме «развода» с историей о 
якобы попавшем в аварию 
родственнике. В 2004 году 
«МК» рассказывал, как Ро-
ман умудрился обмануть 
известного музыканта 
Юрия Башмета. Виртуоз 
тогда находился в гостях 
на даче у популярного ак-
тера Леонида Ярмольни-
ка. Аферист, звонивший 
из тюрьмы, тогда предста-
вился сыном музыканта и 
обманул его на 2 тысячи 
долларов. Жулика разо-
блачили и дали еще три 
года тюрьмы за мошен-
ничество.

Последние 4 года Ро-
ман жил в подмосковном 
Егорьевске в граждан-
ском браке с 36-летней 
женщиной и ее 12-летней 
дочерью. Работал мужчи-
на комплектовщиком на 
заводе по производству 
пластиковых изделий. Су-
пруга утверждает, что не 
знала о тайном пристра-
стии мужчины, а также 
ранее не была знакома с 
его подельником, кото-
рый сообщил ей о смерти 
мужа. 

СОБАКА ОТРАСТИЛА КОГОТЬ 
НА СВОЕМ БЕДРЕ

Чихуахуа с не-
обычной мута-
цией оказал-
ся на приеме 
в Советской 
ветлечебни-
це. На бедре 
у маленькой 
собачки вы-
рос… настоя-
щий коготь. 

Как узнал «МК, не-
которое время назад на 
прием к ветеринарному 
специалисту Елене Суха-
ревой привели чихуахуа 
по кличке Алекс. Удивлен-
ные владельцы попросили 
врача объяснить с научной 
точки зрения необычные 
изменения во внешности 
любимца. Прямо на коже 

бедра песика вырос обык-
новенный коготь. 

Хозяева рассказали, 
что заметили, что на лап-
ке Алекса образовалась 
припухлость. Ветеринар-
ный врач предположил, 
что это папиллома, и ре-
комендовал наблюдать 
за ее состоянием. В итоге 
«папиллома» оказалась 
спящим зародышем когтя. 
Лишний коготь проклюнул-

ся и вырос прямо на 
глазах владельцев. 

Этот случай уни-
кален, причины 
такого замеще-
ния тканей мало 
изучены в вете-
ринарии. Пред-

положительно 
преобразование 

волосяных фолли-
кулов в когти может 

случиться под воздей-
ствием внешних факто-
ров, стрессов, снижения 
иммунитета, мутаций. Ве-
теринар приняла решение 
об удалении загадочного 
образования. Специалист 
провела полную резекцию 
когтя, и Алекс снова пре-
вратился в обычную собаку 
без аномалий. 

telegram:@mk_srochno

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Антон ЛОМАКИН, Ева МЕРКАЧЕВА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Юлия ГРИШИНА и др.
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ИНДЕКСАЦИЯ 
С ДИСКРИМИНАЦИЕЙ
c 1-й стр.

Это уже далеко не первая попытка 
депутатов Госдумы пробить ин-
дексацию работающим пенсио-
нерам, замороженную с 2016 года. 

Сначала пытались добиться индексации для 
всех пожилых трудящихся — безрезультатно! 
Правительство отклонило все законопроекты 
на эту тему, подготовленные разными фрак-
циями и депутатскими группами. Тогда стали 
продвигать идею по частям. Сначала возник 
законопроект об индексации пенсий работаю-
щим инвалидам, теперь — бюджетникам. 

Авторы законопроекта из фракции ЛДПР 
предлагают возобновить индексацию рабо-
тающим пенсионерам в бюджетной сфере: в 
образовательных учреждениях, органах здраво-
охранения и культуры, социальным работникам, 
включая нянечек в детских садах и санитарок 
в больницах.

Как сообщается в пояснительной записке 
к законопроекту, отмена индексации негативно 
сказалась на работающих пенсионерах вообще 
и бюджетниках в частности. Авторы документа 
предлагают с 1 января будущего года восста-
новить им выплаты страховых пенсий в полном 
объеме, исходя из актуальных на указанную дату 
размеров стоимости одного пенсионного коэф-
фициента. Такой шаг правительства навстречу 
пожилым поддержит доверие населения к пен-
сионной системе, убеждены авторы.

Между тем, по данным Социального фонда 
России (СФР), в нашей стране в минувшем году 
насчитывалось около 8 миллионов работающих 
пенсионеров. В 2016-м, когда была отменена 
индексация, их было в два раза больше — 15 
миллионов. Сколько из них относится к бюджет-
ной сфере — доподлинно неизвестно.

Как считает один из авторов законопроек-
та, глава Комитета Государственной думы по 
труду, социальной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов, из-за того, что не производится 
индексация пенсий работающим, оголяются 
многие сферы деятельности, особенно это 
касается тяжелых, но низкооплачиваемых работ. 
По его мнению, перспективы у такого законо-
проекта есть.

Однако не так давно парламентарии раз-
работали законопроект об индексации пенсий 
работающим инвалидам — категории более 
малочисленной, чем бюджетники. Казалось бы, 
пробить им индексацию у правительства — за-
дача попроще. Но буквально месяц назад стало 
известно, что проект был отправлен кабмином 
на «существенную доработку».

Какая участь постигнет новую инициативу 
депутатов? 

На первый взгляд ситуация вроде как 
благоприятствует тому, чтобы хоть кому-то из 
работающих возобновить индексацию. Судите 
сами: в трехлетнем бюджете СФР заложен на-
растающий профицит. Например, на 2024 год 
в размере 191 миллиарда рублей. Которые бы 
с успехом можно было направить пожилым 
работающим бюджетникам. 

Но нельзя забывать, что финансовая на-
грузка на Социальный фонд уже в нынешнем 
году сильно увеличилась. За счет присоеди-
ненных территорий (республик ЛДНР, а также 
Херсонской и Запорожской областей) коли-
чество пенсионеров в России увеличилось на 
1,1 миллиона человек, а в следующем году к 
ним прибавится еще полмиллиона. На выплату 
пенсий из бюджета потребуются солидные до-
тации. Между тем сам федеральный бюджет 
у нас остается глубоко дефицитным: за три 
квартала дыра в нем составила 1,7 триллиона 
рублей. 

Найдутся ли средства для индексации 
бюджетникам?

Как считает бывший замминистра труда 
РФ, профсоюзный деятель Павел Кудюкин, 
финансовые проблемы могут стать одной из 
причин отрицательного отзыва правительства 
на инициативу парламентариев.

К тому же подобного рода предложе-
ния должны сопровождаться финансово-
экономическим расчетом нагрузки на Соци-
альный фонд или же содержать указание на 
дополнительные источники финансирования. 

— По вашему мнению, шансы на при-
нятие законопроекта есть?

— Позиция Минфина в этом вопросе вряд 
ли изменилась, она аргументирована давно: ра-
ботающие пожилые в индексации не нуждаются. 
Как я считаю, эта точка зрения некорректна, но 
моя оценка никак не повлияет на ситуацию.

К тому же выделять из общей массы тех 
пенсионеров, которые работают в бюджетной 
сфере, еще более некорректно по отношению к 
другим работающим. Ведь остальные оказыва-
ются в ситуации дискриминации, пенсионерами 
«второго сорта».

— А как нужно действовать?
— Однозначно доказывать несостоятель-

ность позиции Минфина и ставить вопрос об 
индексации пенсий всем работающим. А вы-
делять отдельно бюджетников — странная 
история. Да и технически осуществить такое 
выделение будет сложно.

— В чем проблема?
— На Социальный фонд — в «девичестве» 

Пенсионный — ляжет дополнительная нагруз-
ка. Придется изучить, где конкретно работает 
пенсионер. Он может учить в школе, а после ра-
боты, допустим, дежурить консьержем в своем 
доме. И как тогда быть? Если индексировать, 
то какую часть?

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Для чистоты наблюдений возь-
мем одно и то же время суток 
— беспробочные вечера буд-
них дней, между 21.00 и 22.00. 

Итак, совсем недавно, в середине сентября, 
меня отвезли вечером домой за 1325 рублей 
(нехило, но иногда усталость оказывается 
сильнее жадности). Месяцем ранее, в начале 
августа, — за 1252 рубля. В апреле такая же 
поездка стоила 959 рублей, а в начале фев-
раля — 785 рублей. Динамика цен бросается 
в глаза слишком уж бесстыдно, и цифры 
говорят сами за себя.

Сейчас, в октябре 2023 года, речь идет 
именно о повышении тарифов (официаль-
ных!): вырастет стоимость подачи машины 
и стоимость километра пути. И вроде как 
это первое подорожание за два года, так 
что жаловаться — грешно… Формально. Ну 
а на практике, как мы знаем, все решает со-
отношение спроса и предложения. Таксисты 

в агрегаторах никогда не скрывали: ценоо-
бразование — динамическое. Тут вам не Ев-
ропа и не желтенькое такси «с шашечками», 
где все четко: посадка в машину, скажем, 
3–5 евро, а дальше сколько-то евроцентов 
за минуту. И вот эта самая динамичность 
ценообразования в нашем такси с каждым 
месяцем становится все более динамич-
ной… Причины напоминать не надо: доро-
жает бензин, дорожает ОСАГО, дорожает 
сама аренда автомобилей, да и таксисты 
работают не за «спасибо», не от скуки и не 
ради любви к искусству вождения. 

Сегодня такси, может быть, пока не ро-
скошь, но для все большего и большего числа 
людей оно становится поводом лишний раз 
задуматься: это точно нужно? Или все-таки 
можно обойтись автобусом? Или самому 
сесть за руль? Или вообще пешком пройтись 
— полезно… Или все-таки не отказываться 
от удобной и ставшей привычной штуки и 

сэкономить на чем-то другом? Обед, напри-
мер, с собой из дома взять? Или плюнуть 
на маникюр? 

Хотя сами таксисты нервничать не спе-
шат и поведение своих клиентов оценивают 
оптимистично: «Заплатят!» И этот оптимизм 
отчасти оправдан. Конечно, такси — не услу-
га первой необходимости. Тут даже спорить 
не о чем. Однако кроме «первой необходи-
мости» есть еще и пресловутая зона ком-
форта и устоявшиеся привычки. Хотя эпоха 
дешевого такси длилась в нашем городе 
недолго — меньше десяти лет, — множество 
людей успели к ней привыкнуть. И глупо 
их в этом упрекать. Кто-то решил, что ему 
действительно проще выделить 500 рублей в 
день, чем мерзнуть на остановке в ожидании 
автобуса. Кому-то такси дало возможность 
ежедневно брать с собой тяжелый ноутбук. 
Кого-то избавило от необходимости воз-
вращаться поздно вечером через темные 
неуютные дворы, где и крепким мужчинам-то 
ходить не вполне безопасно, а уж о девушках 
и говорить нечего. А еще ведь есть необхо-
димость отвезти ребенка в поликлинику или 
на занятия, доставить старенькую бабушку в 
гости к внукам, доехать с больным котом до 
ветеринарной клиники — и не только. 

И в довесок — куча ситуаций и марш-
рутов, для которых такси действительно 
(объективно!) гораздо удобнее альтерна-
тив. Например, одна из вечных ниш такси 
— так называемая маятниковая миграция, 
перемещение между соседними районами. 
Особенно там, где расстояние по прямой не 
превышает 5 км, а вот использование обще-
ственного транспорта грозит обернуться 
двумя пересадками и долгой пешеходной 
прогулкой. В таких случаях люди обычно не 
жадничают — и таксисты этим пользуются. 
Наглядный пример — на днях мне потребо-
валось срочно доехать от той же улицы 1905 
года до Петровского путевого дворца около 
метро «Динамо». Вот она, та самая маятнико-
вая миграция, маятниковее не придумаешь 
— всего-то 3 км по ТТК, примерно десять 
минут в пути (и это если на каждом светофоре 
постоять!). Агрегатор такси запросил за такую 
любезность 792 рубля. Дождь шел. Ну и что? 
Действительно, ведь заплатила... 

Дарья ТЮКОВА.

НРАВСТВЕННЫЙ 
КАМЕРТОН 
ИЗРАИЛЯ

Удивительным образом за неделю обо-
стрения арабо-израильского конфликта все 
встало на свои места. Никому не надо ничего 
доказывать, объяснять лживость посыла «это 
другое» — стороны четко заняты, граница про-
черчена. Например, российская либеральная 
интеллигенция, которую обвиняли в лучшем 
случае в отсутствии патриотизма, оказалась 
турбопатриотична. Но есть нюанс.

Один очень популярный телеграм-канал 
применил простейший прием. Вот цитата: 
«Надо принять как данность, что Россия про-
ведет масштабную операцию на Украине и что, 
как это ни печально и как бы Россия ни стара-
лась это предотвратить, будут жертвы среди 
мирного населения. И не надо хватать Россию 
за руки — неизбежность жертв не должна ее 
останавливать. Единственное, чего можно 
требовать — это мер по минимизации потерь 
среди мирных жителей. Впрочем, Россия это и 
так делает». О чем тут спорить? Цитата подлин-
ная, принадлежит «моральному камертону», а 
ныне иноагенту Леониду Гозману. И, как вы уже 
верно догадались, в оригинале у него вместо 
«Россия» стоит «Израиль», а вместо «Украина» 
— «Газа». Попробуйте, перечитайте.

Что такое национальная боль, испыта-
ла и еще один «нравственный авторитет», 
«гуманист», заслуженный учитель России и 
опять же иноагент Тамара Эйдельман. «Ис-
пытываю кровожадное злорадство», «давай, 
ЦАХАЛ, врежь этим ублюдкам» — призывает 
человек, осуждавший «культ силы» и «агрес-
сивный национализм» как признаки фашизма 
в российской политике.

Иноагенты Макаревич, Галкин и Шац же-
лают удачи «нашим солдатам» (не поймите 
неправильно слово «наши») и собираются 
помогать ЦАХАЛу чем могут.

Не просто патриоты — турбопатриоты. 
Просто определились наконец с родиной. 
Хорошо, что наступила ясность. Израиль сы-
грал роль камертона.

Между тем, по данным ООН, за неделю 
бомбардировок сектора Газа (самая большая в 
мире тюрьма под открытым небом, по опреде-
лению Human Rights Watch) Израилем погибло 
более 700 палестинских детей. Даже глава 
евродипломатии Боррель заговорил факти-
чески словами Путина. Сравните. Боррель: 
«Представить себе, что в такой ситуации, как в 

Газе, можно переселить миллион человек за 24 
часа, можно только как гуманитарный кризис. 
Позиция [по Израилю] ясна. Как и любое право 
[государства на самозащиту], оно имеет пре-
дел. И этот предел — международное право». 
Путин: «[Израиль] безусловно — мы тоже видим 
же это — подвергся беспрецедентной по своей 
жестокости атаке. И, конечно, имеет право на 
защиту, на то, чтобы обеспечить свое мирное 
существование. Нужно озаботиться решением 
этого вопроса мирными средствами». Иначе 
«потери среди гражданских лиц будут абсо-
лютно неприемлемыми». Китай считает, что 
действия Израиля в секторе Газа вышли «за 
рамки самообороны». Израильское прави-
тельство должно «прекратить коллективное 
наказание жителей Газы», заявил министр ино-
странных дел Китая Ван И. А США направили 
в регион два авианосца и поставляют оружие 
Израилю — с целью «стабилизации».

Уже даже ветхозаветное «око за око» Из-
раиль перевыполнил. Но останавливаться не 
собирается, а лишь ненадолго, «из-за погоды», 
мешающей операторам беспилотников на-
водить удары, отложил наземную операцию. 
Израиль хочет окончательно решить пале-
стинский вопрос. Стерпит ли это арабский 
мир? И не только на Ближнем Востоке, но и 
в Европе?

Неудивительно, что в ситуации, когда у 
мира час до полночи, все почти забыли про 
Украину. И вот уже их министр финансов Сер-
гей Марченко жалуется: «Я вижу большую 
усталость, вижу большую слабость среди 
наших партнеров». Мол, Киеву сейчас при-
ходится прилагать вдвое больше усилий, что-
бы убедить партнеров оказать поддержку. 
А виной всему «геополитический сдвиг», к 
тому же «внимание чиновников в ключевых 

странах-донорах переключается на пред-
стоящие выборы».

На Украине между тем происходят весьма 
серьезные события. На фоне того, что «кон-
трнаступ» сорван, идет подготовка к тотальной 
мобилизации. Всем военнообязанным, в том 
числе женщинам, велено явиться в военко-
маты для уточнения личных данных. А наша 
армия начинает «прощупывать» фронт и уже 
переходит к наступательным действиям там, 
где противник «проваливается».

Интересно, что если постпред РФ при 
ООН Василий Небензя однозначно заявляет, 
что «Российская армия уже несколько дней как 
перешла к активным наступательным действи-
ям практически по всему фронту, украинское 
контрнаступление закончено», то Путин более 
аккуратен в оценках и говорит, что наша армия 
находится в состоянии «активной обороны» 
и нам известно о планах Киева провести ряд 
наступательных операций. Но предупрежден 
— значит вооружен.

А еще Путин назвал «чушью» прозвучав-
шие на неделе рекомендации Конгресса США 
готовиться к одновременной войне с Россией 
и КНР. «Говорить о том, что США готовятся к 
войне с Россией... Мы все готовимся к войне, 
мы все готовимся, так как следуем древнему 
принципу: хочешь мира — готовься к войне. 
Но мы исходим из того, что мы хотим мира», — 
сказал Путин в интервью Павлу Зарубину.

Вообще-то все хотят мира. Проблема в 
том, и на неделе это стало хорошо видно, что 
подходы к мироустройству очень разные. Илон 
Маск хорошо сформулировал: «Настоящая 
борьба идет не между правыми и левыми, 
а между гуманистами и сторонниками вы-
мирания». Кто есть кто, мы на неделе тоже 
увидели, все встало на свои места.

c 1-й стр.
ТОС-1А — грозное оружие. За 
несколько минут одним залпом 
может выжечь живую силу и тех-
нику противника на площади со-

рок тысяч квадратных метров — это несколько 
футбольных полей. НАТО требует отнести эти 
комплексы к оружию массового поражения и 
запретить. 

В ходе спецоперации наши огнеметные си-
стемы уже не единожды демонстрировали свою 
эффективность. Не зря солдаты ВСУ окрестили 
«Солнцепек» самым страшным российским ору-
жием, а его уничтожение считают приоритетной 
целью. В Сети сообщается, что у противника 
есть целые группы спецназа, ведущие охоту 
за нашими боевыми машинами. Из-за этого 
работать на ТОС не менее опасно, чем ходить 
на штурм укреплений, пишет один из каналов. 
Причина повышенного риска — необходимость 
работать на малом удалении от противника, 
ведь стандартная дальность «Солнцепека» — 
несколько километров. А значит, пусковая уста-
новка должна скрытно оказаться максимально 

близко от позиций противника.
— Наши машины вы просто так и не уви-

дите, потому что они прячутся и не будут где-то 
спереди стоять, — говорит командир расчета, 
офицер войск радиационной, химической и 
биологической защиты. — Хотя, бесспорно, 
ТОС для врага — приоритетная цель. По поводу 
украинских спецгрупп из числа сил спецопера-
ций и прочих, которые охотятся на нас, такие, 
правда, есть, и мы с ними сталкивались. Это 
профессионалы, которые стараются работать 
незаметно и без лишней нужды не высовы-
ваться. Их задача обнаружить машину и пере-
дать ее координаты либо оператору FPV-дрона, 
либо расчету «Хаймарса», которые уже будут 
наносить удар.

Говоря про защиту тяжелых огнеметных 
систем, офицер рассказывает, что сейчас у нас 
появилось одно очень эффективное устройство 
радиоэлектронной борьбы.

— По моему мнению, разработку надо 
было бы засекретить и ничего о ней никому не 
говорить, но вместо этого ее распиарили на всю 

страну, — говорит офицер. — Как итог — про-
тивник уже целые видеообзоры выкладывает в 
Интернете о сильных и слабых сторонах нашего 
устройства. Но я все равно не хочу озвучивать 
его название. Скажу лишь, что глушит оно все, 
что к нему летит. Любой беспилотник на под-
лете просто падает и все. Роль этой новинки 
переоценить невозможно, потому что иного 
спасения от FPV-дронов у «Солнцепека» про-
сто нет. Даже если поисковый прибор засечет 
дрон-камикадзе раньше, чем тот нанесет удар, 
машина все равно не сможет сманеврировать. 
42-тонной махине увернуться от «комарика», 
летящего на скорости 120 километров в час, 
не под силу.

Помимо средств РЭБ, по словам собесед-
ника, военнослужащие сами дополнительно 
придумывают, как обезопасить свои боевые 
машины. Например, наваривают сверху ме-
таллические «козырьки», защищающие от бес-
пилотников, закрывают катки и боекомплект, 
которые являются одними из самых уязвимых 
мест «Солнцепека». Хотя это далеко не всегда 
гарант успеха, ведь противник не так глуп и ста-
рается бить в другие незащищенные места.

— Из беспилотной авиации для удара по 

нашим огнеметным системам противник, как я 
уже сказал, использует FPV-дроны, — продол-
жает офицер. — Они маленькие, маневренные 
и могут подлететь с любой стороны. Лично мне 
никогда не доводилось сталкиваться с ситуа-
циями, когда «Солнцепек» атаковали, используя 
обычный ударный беспилотник, который просто 
подлетает и сверху сбрасывает снаряд.

На самом деле, по-моему, сейчас мы стол-
кнулись с тем, что средства поражения на шаг 
опережают средства защиты. Банально хотя бы 
потому, что они дешевле и, следовательно, их 
больше. И это не только у нас. Возьмите, к при-
меру, тот же Израиль. Они заявляли, что у них на 
вооружении самый крутой, самый неуязвимый 
танк в мире, а сейчас мы видим, как палестинцы, 
применяя обычные ударные дроны, выводят 
эти танки из строя.

Так же и в случае с любой другой тяжелой 
техникой. Нет ничего, что могло бы гаранти-
ровать ее защиту на сто процентов. Поэтому 
одно из главных правил нашей работы — это 
максимальная скрытность. Выехали, отстре-
лялись и тут же в укрытие.

Лина КОРСАК, 
Москва — зона СВО — Москва.

ДУМА

КРИЗИС

АНТИДРОН ДЛЯ «СОЛНЦЕПЕКА»

Путин: «Мы все готовимся к войне, 
мы все готовимся, так как следуем 
древнему принципу: хочешь мира 
— готовься к войне. Но мы исходим 
из того, что мы хотим мира».

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

ТАКСИ С «ДЕМОНИЧЕСКИМИ» ЦЕНАМИ
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NON-STOP

Колдун из Кении провел хитрый ритуал с «дрессированными пчелами». 
Жительница Кении Айша Саломе пострадала от воровок: она везла с собой круп-

ную сумму денег — 675 долларов, но в автобусе к ней пристали с разговорами две незна-
комки, а по выходе несчастная обнаружила пропажу долларов. Удивительный факт, но вер-
нуть деньги помогли... пчелы! Айша обратилась в полицию, но, не особо надеясь на их 
помощь, параллельно отправилась к знакомому знахарю, которого зовут Весонга. Мужчи-
на, который славится в округе «сверхъестественными способностями», доставшимися ему 
по наследству, вызвал рой пчел, что-то «внушил им», после чего, следуя его «команде», они 
выследили злоумышленниц, которые к тому времени находились уже далеко, облепили их и 
стали нещадно жалить. Воровки были вынуждены отправиться к знахарю за избавлением от 
насекомых. Они поспешили вернуть награбленное, и только после этого колдун провел ри-
туал по «очищению» от пчел. Насекомые улетели, а преступниц сдали полиции. После этого 
обрадованная жертва передала Весонге энную сумму из возвращенных ей денег в качестве 
благодарности за его помощь. 

КАДР

С 15 октября 2023 года в 
Москве начали действо-
вать новые тарифы на 
проезд в общественном 
городском транспорте. 
Одна поездка по карте 
«Тройка» теперь стоит 54 
рубля, а одна поездка при 
оплате банковской картой — 
61 рубль. Билет «90 минут» 
будет стоить 81 рубль. 

Стоимость одной поездки по 
билету «Единый» увеличи-
лась до 65 рублей. Поездка 
по карте «Тройка» на метро 
и МЦД в зоне «Пригород» 
теперь стоит 71 рубль. 
Также изменились тарифы 
на безлимитные проездные 
по «Тройке»: один день — 
315 рублей, три дня — 600 
рублей, 30 дней — 2730 

рублей.  «Мы скорректирова-
ли цены в условиях ежегод-
ной инфляции, роста цен на 
топливо и электроэнергию, 
но сохранили доступность 
поездок. Шестой год подряд 
мы сохраняем без измене-
ний стоимость билетов на 
365 дней», — сообщают в 
столичном департаменте 
транспорта. 

Утром в воскресенье, 
15 октября, в Польше 
началось голосова-
ние на парламентских 
выборах, на которые 
правящие консерваторы-
националисты из партии 
«Право и справедли-
вость» (PiS) отправились 
в надежде сохранить 
власть на третий срок. 

Противником у них высту-
пила либеральная оппо-
зиция во главе с бывшим 
премьер-министром и 
президентом Европейского 
совета Дональдом Туском. 
Опросы в преддверии 
голосования показали, 
что способность PiS или 
«Гражданской коалиции» 
Туска сформировать пра-

вительство, скорее всего, 
будет зависеть от резуль-
татов других, более мелких 
партий. Еще до подведения 
первых итогов голосования 
аналитики прогнозировали, 
что Польша может стол-
кнуться с  периодом полити-
ческой неопределенности, 
когда одна из крупных 
партий попытается создать 
работоспособную правя-
щую коалицию.

На Международном 
фестивале немого кино 
в итальянском городе 
Порденоне российскому 
историку кино Наталье 
Нусиновой вручили пре-
мию Жана Митри. Она 
стала вторым лауреатом 
из России после создателя 
отечественного Музея кино 
Наума Клеймана. Ежегодно 
обладателями премии ста-
новятся кинореставраторы, 
архивисты или киноведы, 
внесшие особый вклад 
в научные исследования 
в области истории кино. 

Среди лауреатов прежних 
лет — британский историк 
кино, лауреат премий BAFTA 
и «Эмми» Кевин Браунлоу, 

французский искусствовед 
и основатель тулузской 
синематеки Раймон Борд... 
Нусинова — выпускница 
романо-германского от-
деления филфака МГУ. В 
качестве приглашенного 
преподавателя работала 
в университетах Парижа, 
Брюсселя, Амстердама и 
Бордо, а сейчас преподает в 
Сиене и Московской школе 
кино. Наталья стала детским 
писателем, написала книги 
«Приключения Джерика», 
«Курячий бог», «Про жирафа 
Федю».

У знаменитой новово-
ронежской «Аленки», 
пугавшей своим обликом 
жителей города, появил-
ся «братец Иванушка» — 
новый памятник в городе 
Кунгуре Пермского края, 
установленный накануне 

около лыжной базы «Сне-
жинка». База в этом году 
отмечает свое 55-летие. В 
связи с этим местный кузнец 
Антон Киряков решил сде-
лать ей подарок: выковал-
вылепил лыжника-доходягу 
с лицом имбецила, которого 

и установили возле базы. 
Говорят, что автор сделал 
подарок от души, что, мол, 
он не скульптор, а кузнец, 
старался как мог. И зачем 
теперь человека за это оби-
жать? И вообще — дареному 
коню в зубы не смотрят. 
Однако беда в том, что этот 
«подарочек» вынуждены 
лицезреть жители города, 
которые от него совсем не 
в восторге и просят убрать 
с глаз долой «это чудище». 
Президент Федерации 
лыжных гонок России Елена 
Вяльбе, которой журналисты 
показали это творение, тоже 
не оценила душевного поры-
ва кузнеца. «Ужас, я вообще 
в шоке. Мне не понравился 
этот памятник, это вообще 
какой-то изуродованный 
человек», — заявила Вяльбе 
российскому информацион-
ному агентству.

В Великобритании отче-
канили новые монеты до-
стоинством от 1 пенса до 
2 фунтов — они поступят 
в обращение к концу 2023 
года. На лицевой стороне 
монеты — разумеется, про-
филь нового короля Карла, 
а вот на оборотной изо-
бражены животные, птицы 

и насекомые. Этим хотят 
подчеркнуть романтическую 
натуру британского «веч-
ного принца», а также его 
любовь к природе (известно, 
что Карл предпочитает за-
городные резиденции). На 
однопенсовой монетке отче-
канили орешниковую соню, 
на двухпенсовике — рыжую 

белку. Новые 10 пенсов укра-
шает тетерев, а 50 пенсов 
— атлантический лосось. На 
монете достоинством 2 фун-
та отчеканили национальные 
цветы Соединенного Коро-
левства — розу (Англия), 
чертополох (Шотландия), 
нарцисс (Уэльс) и трилистник 
(Северная Ирландия). 

ГОРОД

ЗА БУГРОМ

НАГРАДА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ФОТОФАКТ

В МОСКВЕ ИЗМЕНИЛИСЬ ЦЕНЫ НА ПРОЕЗД В ТРАНСПОРТЕ

В ПОЛЬШЕ ПРОШЛИ ВЫБОРЫ

ИСТОРИК КИНО НАТАЛЬЯ НУСИНОВА ПОЛУЧИЛА ПРЕМИЮ В ИТАЛИИ

У НОВОВОРОНЕЖСКОЙ «АЛЕНКИ» ПОЯВИЛСЯ «БРАТЕЦ ИВАНУШКА»

Это не метафора: в 
прошлом Андреа Джон-
сон пережила сложный 
неудачный брак и теперь 
решила сосредоточиться 
на себе. «В первом браке я 
совершила ошибку, так как 
дарила безусловную любовь 

другому человеку и не давала 
такой же любви в первую оче-
редь себе», — говорит она. 
Любовь к себе она решила 
довести до логического кон-
ца — до свадьбы. Церемония 
прошла в мексиканском 
городе Тулум, ее вел шаман. 

Женщина окунулась в при-
родный колодец, «очистив-
шись» от негативных эмоций, 
затем надела свадебное пла-
тье и кольцо. Клятвы в любви 
и верности самой себе она 
произнесла вслух. Правда, 
гостей на свадьбе не было 
— невеста сочла церемонию 
слишком интимной и личной 
во всех смыслах. Наверное, 
это к лучшему — пришлось 
бы отвечать на много неудоб-
ных вопросов.  

ЦИФРА

Такую сумму потратила 39-летняя 
американка на свадьбу… с самой собой $4900

Подготовила Дарья ТЮКОВА

СО
ЦС

ЕТ
И

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

RO
YA

LM
IN

T.
CO

M

СО
ЦС

ЕТ
И

СЕГО ДНЯ



Наземная операция Израиля 
чревата немалыми рисками
Ожидающееся наземное наступле-
ние Израиля в Газе сопряжено с боль-
шими военными и политическими ри-
сками, предупреждают эксперты. На 
стороне израильских военных мощь, 
но ХАМАС хорошо подготовлен, а 
гуманитарные последствия могут 
оказаться весьма дорогостоящими.

Израиль готов начать наземное наступле-
ние на северную половину Газы. Эта операция, 
несмотря на все военное превосходство ЦА-
ХАЛа, сопряжено с неопределенностью, и ее 
потенциальные гуманитарные последствия 
выглядят мрачными, пишет в аналитическом 
материале The Observer редактор отдела 
обороны и безопасности Дэн Саббах.

По словам британского аналитика, рас-
клад сил явно не в пользу ХАМАС. В Израиле 
призваны 300 тыс. резервистов в дополне-
ние к постоянной армии численностью 170 
тыс. человек. Палестинская исламистская 
группировка, по оценкам, может рассчиты-
вать на 30 тыс. бойцов, и у хамасовцев нет ни 
танков, ни авиации, которыми располагают 
наступающие.

Но ХАМАС уже давно готовился к из-
раильскому вторжению, прорыв сложную 
сеть туннелей по всей территории Газы, 

предназначенных для того, чтобы позволить 
его силам пережить воздушные бомбарди-
ровки, отмечает The Observer. Некоторые 
туннели, ранее обнаруженные Израилем и 
проходившие под пограничным забором, 
имеют глубину до 70 метров.

Сильно урбанизированная местность 
— сектор Газа является одним из самых 
густонаселенных районов в мире — также 
благоприятствует защитникам, когда они 
пытаются дать отпор. За каждое оставшееся 
после бомбардировок здание придется сра-
жаться, и интенсивное минирование может 
еще больше помешать израильтянам, под-
черкивает The Observer.

Без полного контроля над подземной 
сетью, где, вероятно, будут базироваться 
командные пункты ХАМАС, любой военный 
контроль над северной частью Газы будет 
небезопасным.

Требование Израиля, что-
бы палестинские мирные 
жители покинули север, 
также указывает на то, 
что, вероятно, являет-
ся еще одной частью 

стратегии захватчиков: жестокая попытка 
очистить северный сектор от боевиков ХА-
МАС. О его намерениях почти наверняка 
свидетельствует безжалостная воздушная 
бомбардировка, в результате которой погибло 
более 1500 палестинцев, треть из которых 
дети, отмечает The Observer.

Целые кварталы, такие как район Рималь 
в городе Газа, были стерты с лица земли. 
Военно-воздушные силы Израиля заявили, 
что к четвергу они сбросили 6000 бомб на 
объекты ХАМАС, а на следующее утро порази-
ли еще 750 целей. По подсчетам, это почти 
эквивалентно количеству бомб, сброшенных 
силами НАТО в Афганистане за год: 7423.

Реальность почти наверняка такова, 
что наземное вторжение будет кровавым, 
и вполне возможно, что международная по-
литическая поддержка Израиля, которая 
высока после жестокого нападения ХАМАС 
неделю назад, в результате которого погибли 
1300 израильских мирных жителей, будет 

снижаться по мере того, как все больше 
мирных палестинцев будут убиты 

или останутся в ловушке без 
крова, продовольствия и 

электричества.
Между тем США 

направляют вторую 

авианосную ударную группу и истребители 
в восточную часть Средиземного моря, со-
общил министр обороны США Ллойд Остин. 
Как передает CNN, военные корабли США не 
предназначены для участия в боевых дей-
ствиях в Газе или в операциях Израиля, но 
присутствие двух самых мощных кораблей 
военно-морского флота призвано послать 
сигнал сдерживания Ирану и иранским став-
ленникам в регионе, таким как движение «Хез-
болла» в Ливане.

Эти движения являются «частью наших 
усилий по сдерживанию враждебных дей-
ствий против Израиля или любых усилий, 
направленных на расширение этой войны 
после нападения ХАМАС на Израиль», гово-
рится в заявлении шефа Пентагона. Первая 
авианосная ударная группа во главе с авиа-
носцем ВМС США «Джеральд Р. Форд» при-
была к берегам Израиля на прошлой неделе, 
напоминает CNN. Сейчас и ударная группа во 
главе с авианосцем «Дуайт Д. Эйзенхауэр» 
направляется в регион.

«Нет никакого намерения или плана раз-
мещать американские войска на территории 
Израиля», — заявил ранее Джон Кирби, коор-
динатор по стратегическим коммуникациям 
Совета национальной безопасности. Кирби 
подчеркнул, что цель увеличения военного 
присутствия в регионе состоит в том, что-
бы удержать другие страны от вступления в 
конфликт, если они почувствуют слабость со 
стороны Израиля.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Скандал в деле Фургала: 
подельницу убивает болезнь 
Паркинсона
Адвокаты одной из обвиняемых по 
делу экс-губернатора Хабаровского 
края Сергея Фургала обратились к 
правозащитникам с просьбой хода-
тайствовать об изменении ей меры 
пресечения. Галина Алейникова 
страдает тяжелым заболеванием 
(диагноз подтвержден официально), 
которое запрещает применять к ней 
наказание в виде лишения свободы. 
Однако этот же недуг не входит в 
реестр заболеваний, запрещающих 
содержать обвиняемого под стра-
жей до суда. В результате к началу 
процесса, который стартует завтра в 
Москве, подсудимая подошла в кри-
тическом состоянии.

Как стало известно «МК», речь идет о 
втором, так называемом экономическом деле 
Фургала. Напомним, по первому обвинению 
в организации заказных убийств бывший 
губернатор был приговорен к пожизненному 

заключению. В понедельник же в Бабушкин-
ском суде стартует новый процесс — по обви-
нению Фургала и его сообщников в хищении 
активов МСП-банка. На скамье подсудимых — 
юрист подконтрольных Фургалу предприятий 
группы «Торэкс» Николай Шухов, консультант 
по финансовым вопросам, бывший зампред-
седателя правительства Хабаровского края 
Юрий Золочевский, председатель правления 
АО «Российский банк поддержки малого и 
среднего предпринимательства» Дмитрий 
Голованов и еще 6 человек, в том числе две 
женщины. Они обвиняются в организации 
преступного сообщества и хищении в период 
с декабря 2018-го по июль 2020 года более 2 
миллиардов рублей МСП-банка, а также $8,7 
млн зарубежной компании «Глобал меткорп 
лимитед».

Виновны или нет эти люди — решать 
суду. Но об одном персонаже следует рас-
сказать отдельно. Это Галина Алейникова, 
которая работала главным бухгалтером груп-
пы «Торэкс». Речь опять-таки не о степени 
вины 57-летней женщины, а о ее физическом 
состоянии.

Алейникова находится в СИЗО более 
2,5 года. Ей официально диагностирова-
ли болезнь Паркинсона — страшный недуг, 

с которым и на воле-то жизнь не сахар. А 
пребывание за решеткой для страдающих 
этой болезнью — настоящая пытка. Видимо, 
поэтому болезнь Паркинсона была внесена 
в реестр заболеваний, наличие которых не 
позволяет осужденному отбывать наказание 
в колонии. Это регламентируется постанов-
лением Правительства РФ №54.

В колонии — не позволяет, а вот в СИЗО 
— позволяет. Парадокс? Конечно, да еще 
какой! Сложно сказать, чем руководство-
вались чиновники, но в перечне болезней, 
значащихся в постановлении Правительства 
РФ №3 (с этими недугами нельзя помещать 
человека под арест), болезнь Паркинсона 
отсутствует.

Логика здесь явно не ночевала. Допу-
стим, Алейникову признают виновной и при-
говорят к реальному сроку. Но ее все равно 
сразу же придется освободить — согласно 
постановлению №54. Так зачем мучить че-
ловека, тратить казенные деньги на его со-
держание, если исход очевиден заранее?

Ответа нет.
Состояние Алейниковой оценивается 

как тяжелое. Доживет ли она до приговора — 
большой вопрос, особенно если учесть, что 
экономические дела слушаются очень долго. 
Однако все просьбы об изменении ей меры 
пресечения разбиваются о равнодушие след-
ствия и суда: Фемида раз за разом штам-
пует продление содержания под стражей. 
Видимо, правило «всех под одну гребенку» 
в нашей карательной системе по-прежнему 
главенствует над здравым смыслом.

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
По словам Юлии, в больнице 
сейчас много русских и украин-
цев. Все стараются держаться 
вместе.

— В пятницу рядом с нами разбомбили 
дом двоюродного брата мужа. 12 человек по-
гибли. Мы сбежали в чем были, в одних тапках, 
— рассказывает Юлия. — У нас есть машина, 
думали двигаться на юг в соответствии с 
директивой ЦАХАЛа. Но нас вернули. Так как 
дорогу, по которой шли мирные жители, стали 
бомбить. В итоге десятки погибших.

 Юлия рассказывает, как прошла ночь в 
больнице.

— Здесь порядка 35 тысяч человек. Все 

спят, стоят, лежат на полу или на улице около 
больницы. Все коридоры, переходы, подходы 
заполнены людьми. Армагеддон!

 Юля говорит, что вода пока есть, а вот 
еды нет. И тут же замечает, что для взрослых 
это пока не проблема. 

— Честно говоря, есть не хочется. На-
ходимся в таком шоке, что существуем на 
одном адреналине. Но у меня на руках 10-
месячная внучка. У матери пропало молоко, 
кормить ребенка нечем. Малышке не объ-
яснишь, почему нет еды. Вспоминаю «Бло-
кадную книгу» Адамовича и Гранина, там 
описывали, как матери кормили грудных 
детей своей кровью. Мы успели захватить 

детскую смесь, но внучка пока отказыва-
ется есть. Надеюсь, с голодухи перестанет 
привередничать. 

 Юля высылает мне видео с территории 
больницы. Люди разбили площадку на участ-
ки, соорудили навесы. Видно, что дети, замо-
танные в покрывала, прижались друг к другу 
на крошечном крыльце. На веревках висят 
белые простыни, сушится одежда. «Такой вид 
у нас из окна», — поясняет женщина. 

 На вопрос, есть ли электричество в 
самой больнице, собеседница отвечает 
утвердительно.

— Но топливо скоро закончится, и тогда 
все погрузится в ад, — прогнозирует Юля. 

По словам собеседницы, эвакуация пред-
варительно намечена на понедельник.

— Но надо как-то добраться до границы. 
Как это сделать, когда машин нет, а дороги 
бомбят? Сидим, думаем. Спрашиваем кон-
сульских сотрудников насчет автобусов, будут 
или нет. Молчат. 

 Проблема еще в том, что россияне, 

украинцы и белорусы, которые подали за-
явки на эвакуацию, разбросаны по всей тер-
ритории сектора Газа. Собрать всех вместе 
непросто.

— Если повезет и организуют вывоз, я 
даже не знаю, в чем ехать. Мы ведь бежали без 
вещей. Ладно взрослые, а внучка замерзнет, 
в Москве ведь холодно… 

 Я успокаиваю Юлию, что в Москве о них 
точно позаботятся. По крайней мере теплыми 
вещами обеспечат. 

— Ладно… Остаться бы в живых…
 Пока мы разговаривали, появилась ин-

формация, что силы обороны Израиля от-
крыли новые эвакуационные маршруты из 
сектора Газа на 6 часов. Пообещали не пре-
пятствовать передвижению людей.

 — В пятницу точно так же писали. А по-
том начали бомбить, — говорит Юлия. — Не 
знаю, что делать. Страшно ехать и страшно 
оставаться. Боимся, что завтра уже не сможем 
выбраться отсюда…

Ирина БОБРОВА.

Пенсионерка Ольга Степановна ре-
шила, что неправильно хранить свои, хоть 
и скромные, сбережения дома, и отпра-
вилась в банк, чтобы открыть вклад. В 
офисе было много народа, после долгого 
ожидания женщине было уже не до внима-
тельного изучения договора. К тому же она 
не очень разбиралась в таких документах, 
а сотрудница банка просто показала, где 
поставить подпись, не объяснив, что к 
чему.

Только через несколько дней, когда 
в гости пришла дочь, пенсионерка реши-
ла похвастаться удачным финансовым 
решением (ей пообещали вклад под са-
мый высокий процент!) и показала свой 
договор.

Оказалось, что заключен он был вовсе 
не с банком, а со страховой компанией. И 
договор был не вклада, а накопительного 
страхования жизни. На этом сюрпризы не 
закончились: по условиям договора каж-
дый год на протяжении 5 лет необходимо 
было вносить на счет по 100 тыс. руб.!

К сожалению, подобных историй про-
исходит сейчас очень много. Часто жерт-
вами обмана становятся пожилые люди, 
которых легко ввести в заблуждение.

Перечислим некоторые приемы 
недобросовестной работы банков с 
вкладчиками.

Мы регулярно проводим мониторинги 
рынка финансовых услуг методом «тай-
ного покупателя». Каждый год выясня-
ется, что мисселинговые продажи — это 
когда потребителю не доносится полная 
информация о продукте или один про-
дукт продается под видом другого — по-
прежнему остаются распространенными 
на рынке.

Клиентам говорят о вкладах под высо-
кие проценты при условии параллельного 
открытия других финансовых продуктов: 
инвестиционного или накопительного 
страхования жизни, индивидуального 
инвестиционного счета, ПИФов и т.д. Или 
сразу предлагают другие, отличные от 
классического депозита программы.

«Что здесь плохого?» — спросите вы. 
Дело в том, что реальную гарантию со-
хранности ваших средств можно получить 
только по вкладу. Здесь государство бе-
рет на себя обязательство, что деньги в 
размере до 1,4 млн руб. вернут в случае 
отзыва лицензии банка. Кроме того, по 
вкладам гарантируется определенная до-
ходность. Процент прописан на первой 
странице договора.

Также забрать всю сумму с вклада 
можно в любое время. Да, иногда договор 
предусматривает, что в этом случае вы 
потеряете проценты, но внесенные деньги 
все равно вернут полностью.

И еще: внесение денег на счет может 
происходить только по желанию вкладчи-
ка, никаких обязательных взносов здесь 
не предусмотрено.

В случае с инвестиционными продук-
тами все эти условия не соблюдаются. 
Здесь нет гарантии сохранности средств. 
Вы никогда не знаете, какой процент будет 
начислен и произойдет ли это вообще. 
Забрать деньги раньше срока можно, но 
иногда не всю, а только так называемую 
выкупную сумму, которая составляет опре-
деленный процент от внесенной.

Еще одной проблемой для вкладчи-
ков является то, что обычно невозможно 
предварительно изучить договор вклада. 
Банки дают этот документ только после 
внесения денег в кассу. Последствия бы-
вают весьма печальны. Многие вкладчики 
читают договор, уже придя домой, и тут их 
поджидает немало открытий чудных.

Как показывают наши исследования 
(мониторинг рынка сберегательных услуг 
проводился в августе 2023 года), некото-
рые банки обязывают вкладчиков открыть 
карту. Они мотивируют это тем, что зачис-
ление и последующее снятие денег может 
производиться только через нее.

Если человек не собирается пользо-
ваться ей — а чаще всего так и есть, потому 
что если карта нужна, она уже имеется, 
— то эта история становится для потре-
бителя совершенно бесполезной. А по 
большому счету вредной. Производство 
карт, которые клиенты, вероятнее всего, 
сдадут после окончания срока действия 
вклада, увеличивает пластиковые отходы. 
А их и так немало — около 300 млн тонн 
ежегодно, больше половины из которых 
отправляется на свалки.

Самое неприятное: в некоторых случа-
ях за обслуживание карты нужно платить 
или соблюдать при ее использовании ряд 
требований. Например, держать на счете 
не менее некоторой суммы или совершать 
в месяц трат на определенную сумму. 

Иногда в банках вместо вклада кли-
ентам предлагают открыть накопительный 
счет. Среди его преимуществ то, что день-
ги, размещенные на счете, можно тратить 
в любое время. При этом на сбережения не 
перестанут начисляться проценты.

Но менед жеры могут «забыть» 

рассказать о важных нюансах. Перечислю 
некоторые из них.

✔ Начисление процентов на мини-
мальный остаток. Предположим, вы по-
ложили на счет 5 тыс. руб. А через пару 
дней внесли еще 100 тыс. Так вот проценты 
по итогам месяца начислят на меньшую 
сумму — на 5 тыс. руб. Если в какой-то 
день на начало дня (00.00 часов) на счете 
не будет средств, то процентов не будет 
весь календарный месяц.

✔ Период начисления процентов рас-
считывается не с того момента, когда вы 
положили деньги на счет, а с начала ка-
лендарного месяца. Например, если вы 
открыли счет 25 числа, то и проценты по-
лучите только за 6 или 7 дней.

✔ Обещание повышенной ставки 
может сопровождаться рядом условий. 
Бывает, привлекательные проценты дей-
ствуют только при совершении покупок на 
какую-то сумму или начисляются только на 
определенную сумму, а при ее превышении 
снижаются до стандартных значений.

✔ Иногда могут взиматься деньги за 
обслуживание счета. Например, если по 
нему нет операций в течение какого-то 
периода времени.

Иногда банки при закрытии счета не 
выдают наличные в кассе, а просят их 
снять в банкомате. Казалось бы, здесь 
проблем быть не должно — если только 
не учитывать дискомфорт, когда нужно 
снимать деньги на глазах у других посе-
тителей офиса.

Но есть и еще нюансы. В отделении 
одного из банков, которое исследовали 
наши «тайные покупатели», было два бан-
комата: в одном из них можно было снять 
только сумму, кратную 2 или 5 тыс. руб., а 
во втором — минимум 500 руб. Как вы по-
нимаете, не все требуемые людям суммы 
подходят под эти параметры. Казалось 
бы, невелики деньги! А если учесть потери 
всех покупателей? Получится неплохой 
дополнительный доход банка.

Кстати, в заявлении на закрытие счета 
зачастую уже автоматически проставлена 
галочка напротив пункта о том, что не-
снятые деньги перечисляются в пользу 
кредитной организации.

Если вы хотите положить деньги в банк, 
то лучше предусмотреть ряд моментов.

✔ Безусловно, банковский вклад — 
по-прежнему самый надежный инструмент 
для сохранения сбережений. Постарай-
тесь, чтобы в одном банке лежала сумма, не 
превышающая 1,4 млн руб. с процентами. 
Если с кредитной организацией что-то 
случится, вам вернут именно эти деньги.

✔ Не всегда нужно ориентироваться 
только на ставку по вкладу. Часто самые 
выгодные программы содержат ряд огра-
ничений. Например, такой вклад нельзя 
пополнять или снимать с него средства 
без потери процентов.

✔ Если вы не знаете, когда именно 
понадобятся деньги, и при этом не хотите 
терять доход, откройте вклад, с которого 
можно снимать деньги без потери про-
центов. Там будет какой-то минимальный 
остаток, который должен лежать на счете 
до окончания договора вклада (например, 
10 тыс. руб.), а остальной суммой можно 
пользоваться без ограничений.

✔ Интересны вклады с капитализа-
цией — когда каждый месяц проценты 
будут добавляться к повышенной сумме 
вклада, суммируясь с начисленными про-
центами за предыдущий период. Но нужно 
учесть, что по таким программам может 
быть ниже ставка.

✔ Внимательно читайте весь договор. 
Нередко важные условия набраны мелким 
шрифтом.

✔ Лучше диверсифицировать свои 
сбережения. Открыть вклады в разных 
банках, а часть средств держать дома, на 
случай экстренных расходов.

✔ По возможности откажитесь от им-
пульсивных финансовых решений. Даже 
если условия вклада или счета кажутся 
вам очень привлекательными, возьми-
те небольшую паузу, чтобы внимательно 
изучить предложение. Не исключено, что 
оно окажется выгодным только на первый 
взгляд.

✔ Избегайте открытия в банке любых 
финансовых продуктов, кроме вклада. Об 
их рисках мы рассказывали выше.

✔ Желательно первый опыт взаимо-
действия с банком осуществить офлайн. 
Придите в офис и откройте вклад. Онлайн-
операции можно делать потом. Не забы-
вайте, что есть мошеннические структуры, 
интернет-страницы которых имитируют 
сайты известных банков. Также есть ве-
роятность того, что приложение зависнет 
или вы переведете не ту сумму.

✔ Не доверяйте свои деньги микро-
финансовым организациям и любым дру-
гим финансовым структурам, которые не 
входят в систему страхования вкладов. 
Они могут обещать высокие проценты, 
но велик риск того, что своих денег потом 
вы не увидите.

БАНКИРЫ С БОЛЬШОЙ ДОРОГИ
Как обманывают клиентов в кредитных учреждениях

SOS!

Дмитрий ЯНИН, председатель правления 
Международной конфедерации обществ потребителей (КонфОП)
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c 1-й стр.
15 октября 2003 года в Азер-
байджане прошли президент-
ские выборы, по результатам 
которых главой страны стал Иль-

хам Алиев, получив мандат доверия от 76% 
избирателей. Несомненно, таким результатам 
способствовал огромный авторитет прежнего 
лидера страны Гейдара Алиева. Который 1 
октября призвал поддержать своего пре-
емника. «Он является высокоинтеллектуаль-
ной, энергичной и инициативной личностью 
с прагматичным мышлением, прекрасно раз-
бирающейся в современной мировой поли-
тике и экономике. Заверяю вас в том, что как 
Ильхам Алиев, так и партия «Ени Азербайд-
жан» и впредь, тесно сплотив вокруг себя 
самых достойных сыновей и дочерей нашего 
народа, многое сделают на пути развития 
Азербайджанского государства и благопо-
лучия нашего народа. Верю, что с вашей по-
мощью и при вашей поддержке Ильхам Алиев 
сможет завершить судьбоносные вопросы, 
планы, которые мне не удалось довести до 
конца. Я верю ему как самому себе и возлагаю 
большие надежды на его будущее».

Слова оказались пророческими. Пона-
чалу, конечно, на молодого лидера, которо-
му на момент вступления в должность не 
исполнилось и 42 лет, смотрели насторо-
женно. Ильхам Алиев получил прекрасное 
образование, с успехом окончив МГИМО и 
аспирантуру МГИМО, имел разносторонний 
карьерный опыт — от преподавателя МГИМО 
до первого вице-президента Государственной 
нефтяной компании Азербайджанской Респу-
блики и депутата Милли Меджлиса (парла-
мента) Азербайджанской Республики. Но все 
же государственное строительство требует 
особой ответственности. За два десятилетия 
Ильхам Гейдарович доказал, что его речь 
на инаугурации, в которой говорилось, что 
Азербайджан превратится в могущественное 
государство, и прежде всего потому, что по-
литика Гейдара Алиева будет продолжена, 
— это не пустые слова. Это стабильный курс 
развития. Так остановимся поподробнее на 
том, чего удалось достигнуть Азербайджану 
под руководством Ильхама Алиева.

Многомиллиардные 
инвестиции 
и диверсификация 
экономики 

За прошедшие два десятилетия власти 
Азербайджана совершили прорыв в развитии 
государства. Благодаря грамотному управле-
нию и четкому следованию намеченной стра-
тегии команда президента Ильхама Алиева 
значительно улучшила экономические по-
казатели страны. Сегодня Баку выступает 
надежным торгово-политическим партнером 
для целого ряда государств, обеспечивает 
энергетическую безопасность Европы и берет 
курс на диверсификацию экономики. В Азер-
байджане с каждым годом растут численность 
населения и качество жизни. Страна активно 
развивает нефтегазовый сектор, оборонный 
комплекс, технологии, логистику, туризм, а 
также другие отрасли. 

Успешный курс президента Ильхама 
Алиева в период с 2002-го по 2022 год по-
зволил значительно улучшить уровень жизни 
населения Азербайджана. По данным ми-
нистерства экономики, за это время только 
объем несырьевого сектора страны вырос с 
4 млрд до 41 млрд долларов. Экспорт этой 
продукции увеличился в 12 раз по сравнению 
с 2002 годом и впервые в истории государства 
превысил 3 млрд долларов.

Наглядным показателем экономическо-
го роста выступает планомерное снижение 
уровня внешнего долга Азербайджана. На 
сегодняшний день он не превышает 10% ВВП, 
тогда как валютные резервы государства во 
много раз превышают этот показатель.

«Нет второй страны, развивающейся так 
же стремительно, как Азербайджан. Наша 
экономика увеличилась более чем втрое. 
Наши валютные резервы почти в десять раз 
превышают внешний долг, который составляет 
всего 10% ВВП. В некоторых странах, которые 
порой пытаются нас поучать, он составляет 
100%, а может, и больше», — отмечал пре-
зидент Ильхам Алиев в весеннем обращении 
к народу Азербайджана. На сегодняшний 
день валютные резервы страны превышают 
66 млрд долларов, за два десятилетия по-
казатель вырос в 47 раз. 

По официальным данным, за 20 лет 
объем инвестиций в Азербайджан преодо-
лел отметку в 300 млрд долларов, при этом 
190 млрд были направлены на несырьевой 
сектор. Власти отмечают, что диверсифика-
ция экономики имеет высокий приоритет в 
дальнейшем развитии государства. Сегодня 
помимо нефтегазовой отрасли активно раз-
виваются металлургия, а также цементная, 
химическая и легкая промышленность. Азер-
байджан производит молоко, выращивает 
хлопчатник, пшеницу и ячмень, а также овощи 
и фрукты.

«Увеличение бюджета произошло в ре-
зультате реформ в налоговых и таможенных 
органах и обеспечения прозрачности. Нало-
говые сборы в январе–мае 2023 года выросли 
на 45%, или на 2,6 млрд манатов (националь-
ная валюта Азербайджана), по сравнению 
с прошлым годом. Это вывело бюджет на 
рекордный уровень и создало его профицит. 
За отчетный период доходы государства пре-
высили прогнозы. Это привело к созданию 
дополнительных финансовых ресурсов и к 
их перераспределению в бюджете текущего 
года», — отметила начальник Отдела эконо-
мического центра анализа экономических 
реформ и коммуникаций Гюнай Гулиева.

Президент Ильхам Алиев делает большую 
ставку на развитие транспортного сектора. В 
этом году на 6,8% выросли грузоперевозки в 
стране, пассажирские перевозки прибавили 
19% благодаря преобразованию Азербайд-
жана в Международный логистический транс-
портный центр. Таким образом значительно 
укрепилась роль государства как мирового 
транзитного государства.

Как сообщил замначальника управления 
министерства экономики Эльданиз Амиров, 
транспортные коридоры Азербайджана вносят 
большой вклад в развитие регионов страны. 
«Проходящие через страну маршруты могут 
принести не только транзитные и налоговые 
поступления, но и другие результаты. Одним 
из основных факторов экспорта выступают 
логистические возможности, которые влия-
ют на формирование себестоимости. Соз-
дание логистических мощностей позволяет 
открывать предприятия, поставлять сырье 
и осуществлять эффективный экспорт про-
дукции». На сегодняшний день на маршрутах 
активно создаются сервисные зоны, пере-
рабатывающие заводы и производственные 
предприятия. Это создает дополнительные 
рабочие места и привлекает в страну новые 
инвестиции. 

Улучшение 
демографии 
и уровня жизни
Согласно открытым данным, сегодня на-

селение Азербайджана составляет более 10,4 
млн человек, в 2002 году в стране проживали 
8,2 млн. Возраст почти 70% жителей — от 15 
до 64 лет, доля пожилого населения — 8,6%. 
Медианный возраст гражданина страны — 32 
с половиной года, в то время как мировой 
показатель составляет 30 лет.

В прошлом году среднемесячная но-
минальная зарплата в Азербайджанской 
Республике достигла 839,4 маната, или бо-
лее 48 тыс. рублей по актуальному курсу. 
Число наемных работников в государстве 
превысило 1,7 млн человек, более 900 тыс. 
задействованы в государственном секторе, 
порядка 830 тыс. жителей работают в частных 
компаниях. 

Наиболее распространенными сферами 
деятельности в государстве являются образо-
вание, торговля, промышленность, медицина 
и социальное обслуживание, строительство, 
государственное управление, оборона и соци-
альное обеспечение. Также население занято 
в сферах транспорта и складского, сельско-
го, лесного и рыбного хозяйства, научной и 
технической деятельности, в финансовом и 
страховом секторах.

«Контракт века» 
и другие достижения 
в сфере энергоносителей
В 1994 году власти Азербайджанской 

Республики подписали соглашение о со-
трудничестве с крупнейшими нефтяными 
компаниями мира. Согласно договоренности 
13 крупнейших предприятий из 8 государств 

мира начали разработку трех нефтяных место-
рождений в Каспийском море на территории 
Азербайджана. 

Оценочное бурение показало, что запа-
сы нефти в месторождениях превысили 730 
млн тонн нефти. Объем инвестиций в сделку 
составил 11,5 млрд долларов, а из-за миро-
вой значимости соглашение было названо 
«Контрактом века».

«Азербайджанское государство не 
вложило ни единого маната в реализацию 
«Контракта века». Однако 75% прибыльной 
нефти достаются Азербайджану. В рамках 
нефтегазовых операций, проводимых с ино-
странными компаниями, сегодня подготов-
лены тысячи национальных кадров, а 90% 
людей, работающих в реализации «Контракта 
века», — граждане Азербайджана. Это было 
условием при подписании контракта. Были 
подготовлены такие кадры, которые могут 
работать сегодня в любой сфере», — пояснил 
Ильхам Алиев.

Важнейшим драйвером для экономики 
государства стало начало добычи на газокон-
денсатном месторождении Апшерон. Разви-
тие Апшерона позволит еще больше усилить 
показатели энергетической безопасности 
страны, а также нарастить объемы газа на экс-

порт. В ближайшие годы планы государства 
по экспорту «голубого топлива» будут реали-
зовываться с опережающими темпами. 

По подсчетам властей, месторождение 
имеет порядка 300 млрд кубометров газа 
и 694 млн баррелей конденсата. В рамках 
первой фазы планируется добыча 4 млн ку-
бометров газа и 12 тыс. баррелей конден-
сата в сутки. А прогнозы скорого лидерства 
Азербайджана в регионе по нефтегазовым 
продуктам в период глобального мирово-
го энергетического кризиса становятся все 
более реальными.

Мультикультурализм 
и многовекторность — 
основа всего
В наше время немного осталось стран, 

которые ставят во главу угла национальные 
интересы собственного государства. Мало 
кто мог позволить себе подобную роскошь 
в условиях глобального мира, где условия 
диктуют «старшие». Однако азербайджан-
ский лидер изначально выбрал стратегию 
последовательного отстаивания государ-
ственных интересов своей страны. Гейдар 
Алиев не зря упоминал о том, что Ильхам 
— человек, поднаторевший в мировой поли-
тике. Его тезис о том, что «наша дипломатия 
должна быть наступательной дипломатией, 
наши национальные интересы должны быть 
полностью обеспечены», стал целепола-
гающим и вывел Азербайджан в региональ-
ные лидеры Южного Кавказа и уверенного 
игрока на мировой арене. И сейчас ни один 
стратегически важный проект в регионе не 
может быть реализован без учета мнения 
Азербайджана.

Последовательная внешнеполитиче-
ская деятельность и дипломатический на-
пор позволили Азербайджану не только стать 
региональным лидером, но и занять свою 
уверенную нишу на мировой арене. Несо-
мненным успехом азербайджанской дипло-
матии можно считать победу страны в 2011 
году на выборах за непостоянное членство 
в Совете Безопасности ООН от Восточной 
Европы на 2012–2013 годы при поддержке 
155 стран. Ильхам Алиев назвал это событие 
исторической победой, упомянув, что «эта 
победа, совпадающая с двадцатой годов-
щиной независимости, свидетельствует об 
успешном развитии нашей страны. Мы будем 
защищать справедливость и международ-
ное право и с самого начала привержены 
этому принципу». Надо сказать, что в этом 

направлении Азербайджан и впрямь достиг 
немалого. Активная борьба с международным 
терроризмом и созданием оружия массового 
поражения, транснациональной преступно-
стью и торговлей людьми стала одним из 
главных приоритетов внешней политики Азер-
байджана. Страна присоединилась ко всем 
международным документам, связанным с 
борьбой с международным терроризмом, 
регулярно обменивается информацией в этой 
сфере и готовит соответствующие отчеты, 
вовлечена в международное сотрудничество 
в многосторонних и двусторонних рамках, а 
также в рамках ООН, ОБСЕ и других между-
народных организаций. В 2019–2022-м годах 
Азербайджан председательствовал в Дви-
жении неприсоединения, членами которого 
являются 120 стран мира. 

Немалый вклад вносит государство и в 
процесс установления мира во всем мире, 
укрепление диалога между цивилизациями 
в контексте национального, религиозного, 
культурного и расового разнообразия. По-
литика мультикультурализма, идеи которой 
обсуждались на Бакинской гуманитарной 
конференции на тему «Межкультурный диа-
лог — основа устойчивого развития и мира 
в Европе и соседних с нею регионах» еще 

в 2008 году, благодаря поддержке Ильхама 
Алиева привлекла внимание международных 
организаций, которые изучают и применя-
ют разработанные форумом рекомендации. 
Основной целью Конференции было раз-
витие диалога между западной и исламской 
цивилизациями.

Немаловажная часть внешнеполитиче-
ской стратегии Азербайджана — это взаи-
мовыгодное экономическое сотрудничество 
с зарубежными странами. Страна, полно-
стью обеспечившая свою энергетическую 
безопасность, является активным участником 
трансрегиональных транспортных и энерге-
тических проектов, предпринимая успеш-
ные шаги в этой сфере с рядом европейских 
стран. Основной экспортной нефтепровод 
Баку—Тбилиси—Джейхан, воплощение идеи 
газопровода Баку—Тбилиси—Эрзурум, строи-
тельство железной дороги Баку—Тбилиси—
Карс—Ахалкалаки и множество других 
крупных проектов сделали Азербайджан 
незаменимым игроком на мировой арене, 
укрепив при этом экономический потенциал 
страны.

Огромную роль сыграл Азербайджан в 
подписании Конвенции о правовом статусе 
Каспийского моря в 2018 году. Веками народы, 
живущие в Прикаспийском регионе, пользо-
вались морскими ресурсами, не регулируя 
при этом с соседями свои взаимоотношения. 
Это создавало ряд проблем. Ведь документа, 
детально прописывающего правовой статус 
Каспия, не существовало. В августе 2018-го 
на саммите в Актау при активном участии 
Азербайджана лидерами Прикаспийских го-
сударств была наконец подписана Конвенция, 
определившая правовой статус Каспийского 
моря и закрепившая права и обязанности 
прибрежных государств в отношении этой 
морской артерии. Как заявил во время под-
писания глава Азербайджана Ильхам Алиев, 
«Конвенция определила всесторонний право-
вой режим на Каспийском море».

Уже много лет Азербайджан уверенно 
реализует политику многостороннего регио-
нального сотрудничества, которая отличается 
взаимовыгодностью процесса. На сегодня 
Азербайджан участвует в ряде форматов 
трехстороннего и четырехстороннего сотруд-
ничества: Азербайджан—Грузия—Турция, 
Азербайджан—Турция—Иран, Азербайджан—
Турция—Пакистан, Иран—Азербайджан—
Россия, Иран—Азербайджан—Грузия—
Турция....

Уникальность дипломатической стра-
тегии Азербайджана в том, что на практике 
удается реализовывать тот самый принцип 

«многовекторности», о котором так любят 
говорить политические деятели всего мира, 
но который так трудно достижим. Азербайд-
жану удается достигать оптимального баланса 
геополитических интересов в регионе, под-
держивая отношения и с США, и с Турцией, 
и с Россией. Свою позицию в этом вопросе 
Ильхам Алиев обозначил так: «У нас долгая 
история отношений с Россией, и мы соседи. 
Поэтому наши отношения с Россией много-
гранны, охватывают практически все сферы. 
Основные направления нашего сотрудниче-
ства с США — это борьба с терроризмом, 
энергетическая безопасность и некоторые 
другие направления. Политика обеих стран 
в отношении Азербайджана, как и наша по-
литика в отношении этих стран, всегда была 
стабильной и предсказуемой». 

В Москве на эту позицию Азербайджана 
смотрят с уважением. В феврале 2022 года 
во время визита Ильхама Алиева и его встре-
чи с Владимиром Путиным была подписана 
Декларация о союзническом взаимодействии 
между Азербайджаном и Россией. В Кремле 
по достоинству оценили этот партнерский 
шаг, восприняв его как несомненный акт под-
держки в сложной ситуации. Не случайно 
подписание этой декларации было названо 
«настоящим прорывом в двухсторонних от-
ношениях России и Азербайджана». «Друг и 
его искренность познаются в критических 
ситуациях», — комментировали тогда этот 
визит. 

Благодаря взвешенному и выверенно-
му подходу к дипломатическому процессу 
количество стран, сотрудничающих с Азер-
байджаном, значительно увеличилось. Се-
годня азербайджанское государство имеет 
дипломатические отношения со 160 странами 
мира. 

Территориальная 
целостность неделима

В этом году Азербайджан подошел к важ-
нейшему рубежу с момента создания своего 
независимого государства. Почти тридцать 
лет — с мая 1994 года, когда был подписан 
Бишкекский протокол, — страна не оставляла 
надежд вернуть утраченные территории. И 
вот наконец сложнейшая задача восстанов-
ления территориальной целостности почти 
выполнена. Дело осталось за подписанием 
мирного Соглашения между Азербайджаном 
и Арменией, раз и навсегда устраняющего все 
территориальные противоречия. Путь к этой 
победе был долгим и тернистым. 

Порядка 30 лет политический процесс 
урегулирования ситуации велся в рамках 
Минской группы ОБСЕ (Россия, США и Фран-
ция), в ходе этих встреч глава Азербайджана 
придерживался четкой позиции по восста-
новлению государственных границ. Позицию 
Азербайджана удалось убедительно донести 
и до влиятельных международных организа-
ций и мирового сообщества. В результате 14 
мая 2008 года на 62-й сессии Генассамблеи 
ООН была принята важная резолюция под 
названием «Положение на оккупированных 
территориях Азербайджана». При этом успех 
азербайджанской дипломатии позволил ей 
установить тесные связи не только с ООН, но 
и с другими влиятельными организациями, 
включая ОБСЕ, Организацию Исламская кон-
ференция, Совет Европы, НАТО и др.

После острой фазы 2020 года в ноябре 
были подписаны трехсторонние заявления, 
давшие старт возвращению отторгнутых пре-
жде семи областей под азербайджанскую 
юрисдикцию. В апреле 2022 года в Брюссе-
ле Ильхам Алиев и Никол Пашинян провели 
встречу при посредничестве главы Евросовета 
Шарля Мишеля. По итогам этих переговоров 
министры иностранных дел двух республик 
получили указание начать подготовку к пере-
говорам по мирному договору. Кроме того, 
была достигнута договоренность о создании 
совместной комиссии по делимитации гра-
ницы между Азербайджаном и Арменией. А 
уже в октябре на полях первого саммита Евро-
пейского политического сообщества в Праге 
Ильхамом Алиевым и Николом Пашиняном при 
посредничестве президента Турции Реджепа 
Эрдогана, премьер-министра Венгрии Викто-
ра Орбана, президента Франции Эммануэля 
Макрона и главы Евросовета Шарля Мише-
ля было выработано итоговое заявление, в 
котором Баку и Ереван подтвердили при-
верженность Уставу ООН и Алма-Атинской 
декларации от 21 декабря 1991 года, закре-
пляющих взаимное признание территориаль-
ной целостности и суверенитета друг друга в 
соответствии с этими документами, то есть в 
границах Азербайджанской и Армянской ССР. 
После этого оставалось только на практике 
реализовать восстановление этих границ, что 
и было сделано в сентябре этого года в ходе 
локальных антитеррористических мероприя-
тий. Международное сообщество признало, 
что эти действия Азербайджан проводит на 
своей территории. Таким образом, Ильхаму 
Алиеву благодаря настойчивости и ювелирной 
дипломатической работе с европейскими и 
восточными партнерами удалось реализовать 
многолетнюю мечту миллионов азербайд-
жанцев. Уже этого было бы достаточно, чтобы 
войти в историю страны в качестве великого 
лидера. Но это еще не конец пути. Впереди 
— новые прорывы и достижения. 

Елизавета ПОТОЦКАЯ, 
Александр ПРОКОПЕНКОВ. 
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СБЫВАЮТСЯ
МЕЧТЫ

Алиев поднял флаг 
Азербайджана 

в Ханкеди.
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СОБЫТИЕ

«Музыка в цехах» является продолже-
нием озвученной на ПМЭФ-2023 инициати-
вы создателя «Землян» Владимира 
Киселева по премированию 
военнослужащих, уничто-
живших в ходе СВО тан-
ки и тяжелую броне-
технику западного 
производства.

Свое твор-
ч е с т в о  р а -
ботникам 
Обуховского 
завода пода-
рили группа 
«Земляне», 
Ирина Дубцо-
ва, Николай 
Басков, Де-
нис Майданов, 
а также Елена 
Север и ЮрКисс, 
которые так же 
выступили в роли 
ведущих. 

Незадолго до концерта 
звезд телеканала RU.TV пред-
приятие посетил Президент РФ 

Владимир Путин. 
Он отметил надеж-
ность и хорошие 
результаты рабо-
ты завода. Следуя 
примеру главы 
страны и, как и 
всегда, поддер-
живая Президента, 
исполнители также 
направились на 
известное пред-
приятие и прошли 
по тем же цехам, 
вдохновляясь 
мастерством 
рабочих.  

Победа «ку-
ется» не только 
на поле боя, но и 
на заводах, про-
изводящих во-
енную технику. 
«Мы выступаем 

на линии соприкосновения, поднимаем бое-
вой дух военнослужащих. Хотим поддержать 
и работников тыла! И мы надеемся, что наши 
песни – это такое же оружие, которое по-
могает вам в вашей борьбе и в общем деле 
приближения Победы», – отметили в об-
ращении к труженикам завода фронтмен 
группы «Земляне» и Юрий Киселев.

Вдохновляясь великими предшествен-
никами: Лидией Руслановой, Леонидом 
Утесовым, Клавдией Шульженко и други-
ми деятелями культуры, которые во время 
Великой Отечественной войны из личных 
средств оплачивали производство «Катюш», 
танков Т-34, самолетов и тяжелой брониро-
ванной техники, артисты телеканала RU.TV 
совместно с Министерством промышлен-
ности и торговли России сегодня вносят 
свой вклад в приближение Победы. Россий-
ские звезды принимают посильное участие 

в приобретении техники и комплектующих 
для нужд СВО, награждают передовиков 
производства за их труд, дополнительно 
мотивируя работников заводов повышать 
производительность их работы.

Закупленная на средства популярных 
исполнителей техника отправляется в ар-
мейские подразделения, где в этом есть 
наибольшая потребность. 

«То, что делают «Русская медиагруппа» 
и телеканал RU.TV, – нужно и правильно, 
– подчеркнул Николай Басков. –  Люди, 
которые работают не покладая рук на благо 
нашей Родины, они оторваны от внешнего 
мира, от праздников. И сегодня здесь мы 
приехали поддержать их, сказать слова бла-
годарности. Выступать на военных заводах 
закрытого типа была хорошая традиция во 
время Великой Отечественной войны, ког-
да артисты поддерживали людей, которые 
полностью отдают себя Родине. И сегодня 
для меня большая честь пожать руки тем, 
кто работает на заводе». 

«Мы, артисты, присоединяемся к важно-
му делу помощи нашим воинам, участвую-
щим в СВО. Им необходимы не только те-
плые слова и моральная поддержка, но и 
военная техника, позволяющая уверенно 
идти вперед, к Победе», – рассказала со 
сцены Елена Север.  

На концерте артисты исполнили свои 
лучшие песни, а Елена Север, ЮрКисс и 
группа «Земляне» вручили передовикам 
производства денежные сертификаты «За 
самоотверженный труд при производстве 
военной техники для нужд СВО», что явля-
ется вкладом артистов в ускорение темпов 
выпуска боевой техники для фронта.

Телеканал RU.TV выражает благодар-
ность Министерству промышленности и 
торговли России и в будущем продолжит ор-
ганизацию совместных акций, направленных 
на оказание помощи фронту и поддержки 
участникам СВО. 

В Санкт-Петербурге на Обуховском 
заводе Концерна ВКО «Алмаз-
Антей» прошел концерт звезд 
телеканала RU.TV – главного 
русскоязычного музыкального 

телеканала страны. Проект «Музыка в 
цехах», организованный RU.TV и Юрием 
Киселевым, направлен на поддержку 
передовиков производства, кующих 
Победу в тылу, повышение морального 
духа и сплочение коллективов заводов 
оборонно-промышленного комплекса. 
Также звезды участвуют в закупках 
необходимой в зоне СВО техники. 
Передовики производства были 
награждены сертификатами 
на 250 тысяч рублей.
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ЗВЕЗДЫ РУССКОГО МУЗЫКАЛЬНОГО 
ТЕЛЕКАНАЛА RU.TV ПРИНИМАЮТ 

УЧАСТИЕ В ЗАКУПКАХ ТЕХНИКИ 
ДЛЯ НУЖД СВО И ПРОВОДЯТ 

КОНЦЕРТЫ В ЦЕХАХ ДЛЯ ЗАВОДЧАН

Решение, призванное отбросить 
доллар ниже психологически 
значимого уровня в 100 рублей, 
было принято в среду, 11 октября. 
Президент Владимир Путин 
подписал указ об обязательной 
продаже валютной выручки 
для части экспортеров. Когда 
аналогичная мера была введена в 
марте 2022 года, доллар снизился 
за пару месяцев с тех же 100 
аж до 60 рублей. Повторится ли 
в октябре этот сценарий и как 
отреагирует валютный рынок на 
принятое президентом решение, 
«МК» рассказал руководитель 
аналитического управления банка 
БКФ Максим Осадчий.

— Как рубль воспринял указ главы 
государства?

— Доллар «упал-отжался»: с уровня за-
крытия 11 октября 100,2 рубля за доллар курс 
откатился в район 97 рублей за доллар, будем 
считать это валютной «линией обороны».

— Надолго ли хватит у рубля сил от-
стаивать свои позиции по отношению к 
доллару и евро? 

— Без дополнительного «закручивания 
гаек» курс в очередной (по моим подсчетам 
— в четвертый) раз откатится за «красную 
линию» 100 рублей за доллар: ведь искус-
ственное укрепление рубля способствует 
снижению цены импорта, следовательно, 
росту импорта. А это в свою очередь рабо-
тает на ослабление нацвалюты. Кроме того, 
введение обязательной продажи валютной 
выручки повышает издержки и риски экспор-
теров, что способствует снижению экспорта 
и опять-таки ослабляет рубль.

Экспортеры вынуждены были оставлять 
значительную часть выручки за рубежом не из-
за отсутствия патриотизма, а из-за проблем, 
с которыми сталкивается банковская система 
России из-за санкций: трансграничные пере-
воды денег для отечественного бизнеса из-за 
запретов сопряжены с повышенными издерж-
ками и рисками. Все сложнее осуществлять 
перевод денег из России за рубеж и обратно. 
Так как крупнейшие экспортеры обладают 
значительным политическим ресурсом, то 
не стоит ожидать существенных изменений 
в их поведении и резкого усиления притока 
валюты на отечественный рынок. Поэтому 
вряд ли стоит готовиться к стремительному 
укреплению рубля.

— В таком случае могут ли власти при-
нять еще какие-либо меры, чтобы укре-
пить рубль?

— Могут. Во-первых, это ужесточение 
денежно-кредитной политики ЦБ РФ, в пер-
вую очередь повышение ключевой ставки. 
Банк России может охлаждать перегретый 
рынок кредитов и ужесточением макропру-
денциальных мер (направленных на снижение 
кредитных рисков. — Н.Т.). Во-вторых, если 
уж переводить экономику в режим ручного 
управления, то не стоит ограничиваться экс-
портом. Ограничение импорта также будет 
способствовать укреплению рубля. Можно 
начать с предметов роскоши, например, за-
претить импорт люксовых автомобилей и 
запчастей к ним.

— И как вы считаете: эти меры будут 
приняты?

— Судя по формированию мощного 

структурного дефицита ликвидности, достиг-
шего 6 трлн рублей на 13 октября, крупнейшие 
банки ожидают дальнейшего повышения клю-
чевой ставки уже на ближайшем заседании 
совета директоров ЦБ РФ 27 октября.

— Можно ли говорить, что правитель-
ство нашло эффективный способ регули-
ровать курс отечественной валюты?

— Не стоит торопиться с выводами. По-
следствия таких ограничений могут быть 
весьма неожиданными. Вспомним, напри-
мер, недавний сюжет: из-за резкого роста 
госрасходов Минфин снижает топливный 
демпфер в два раза, а доллар резко рас-
тет. Из-за ограничения на цену бензина на 
российском рынке производителям бензи-
на становится выгоднее отправлять его на 
экспорт, соответственно, на отечественном 
рынке возникает дефицит бензина, закрыва-
ются заправочные станции. Тогда вводятся 
ограничения на экспорт бензина, из-за чего 
немедленно переполняются хранилища, за-
воды должны резко снижать производство 
бензина. В итоге демпфер с 1 октября был 
восстановлен, но какой ценой?

Напомню, что первый раз сакральный уро-
вень в 100 рублей за доллар был пробит в мар-
те 2022 года из-за резкого падения экспорта. 

Второй раз — в середине августа 2023-го. 
На прошлой неделе сотню пробили в третий 
раз: «Никогда такого не было и вот опять», как 
говорил незабвенный Черномырдин.

— Так почему это произошло?
— Давайте попробуем разобраться, по-

чему рубль до последнего указа президента 
кувыркался и падал, как бракованный ванька-
встанька. Основная причина девальвации в 
последние полгода — снижение экспорта и 
рост импорта. Возникает эффект ножниц, 
в результате приток валюты в российскую 
экономику ослабевает, а отток усиливается. 

Приток валюты ослабевает из-за санкций — в 
первую очередь из-за отказа недружествен-
ных стран покупать российские углеводоро-
ды, а также из-за введенного потолка цен на 
российскую нефть в $60 за баррель.

— Войны на Ближнем Востоке всегда 
позитивно влияли на цены на нефть, как бы 
цинично это ни звучало. А стоимость угле-
водородов всегда укрепляла рубль. Как 
будет в этот раз из-за конфликта между 
Израилем и Палестиной?

— Рынок нефти относительно слабо от-
реагировал на этот конфликт, так как он не 
задел важную для этого рынка инфраструк-
туру. Ни Израиль, ни Палестина не являются 
сколько-нибудь значительными игроками на 
рынке нефти. Не произошло ничего подобного 
драматическому росту нефтяных цен из-за 
арабо-израильской войны 1973 года.

Рубль из-за санкционного потолка в $60 
за баррель гораздо слабее реагирует на изме-
нение мировых нефтяных цен, чем до СВО.

— Падение рубля ведь произошло не 
только из-за экспорта?

— Отток валюты усиливается из-за того, 
что продолжает расти импорт. Формируются 
новые логистические цепочки взамен ста-
рых, утраченных из-за санкций. Мы покупаем 
менее качественный импорт, но зато более 
дорогой. 

Импорт восстановился к уровням до на-
чала СВО. Однако вместо товаров первого 
сорта мы получаем товары, условно говоря, 
третьего сорта, но зачастую по ценам первого 
сорта. Или получаем те же товары, но гораз-
до дороже. Вместо «Мерседесов», «Ауди» и 
«Фольксвагенов» покупаем китайские «Хава-
лы» и «Чери». Появляются даже автомобили 
иранского производства, которые до санкций 
не имели бы ни малейшего шанса попасть на 
российский рынок.

Посмотрим, как работают «ножницы» 
внешней торговли. Экспорт во втором квар-
тале 2023 года снизился на $48 млрд, поч-
ти на треть по сравнению с экспортом во 
втором квартале прошлого года. А импорт, 
напротив, вырос более чем на треть — на 
$19 млрд. Соответственно, разница между 
экспортом и импортом сократилась более 
чем в три раза: с $95 млрд до $27 млрд. Спрос 
на валюту со стороны импортеров растет, а 

ее предложение падает, что и ведет к осла-
блению рубля.

— С этой причиной разобрались. Но 
она не единственная?

— Да, вторая причина девальвации — 
огромный дефицит бюджета, финансируе-
мый в том числе и за счет эмиссии. Дефицит 
федерального бюджета за 9 месяцев 2023 
года составил 1,7 трлн рублей. «Печатный 
станок» раскалился докрасна: на 1 сентября 
денежная база увеличилась за год на 30%, или 
на 6 трлн рублей. Денежная эмиссия влечет 
за собой рост денежной массы, что раскру-
чивает маховик инфляции и способствует 
ослаблению рубля.

Третий фактор девальвации рубля — рост 
социальных выплат в преддверии президент-
ских выборов в марте 2024 года.

— На рынке бытует мнение, что у Банка 
России есть задание удерживать рубль от 
ослабления перед выборами. Это прав-
дивая версия?

— Вряд ли. Основная задача ЦБ РФ — 
снижение инфляции. Регулятор проводит 
политику таргетирования инфляции. Разуме-
ется, девальвация рубля вносит вклад в ин-
фляцию, однако эффект переноса достаточно 
слаб: рост курса доллара на 10 рублей ведет 
к росту инфляции на половину процентного 
пункта.

— Многие критики считают именно 
Банк России ответственным за ситуацию 
с рублем, и, конечно же, представители 
реального сектора экономики регулярно 
выражают недовольство высокими став-
ками по кредитам. Они правы?

— ЦБ критикуют, во-первых, за высокую 
ключевую ставку и, во-вторых, за обвальную 
девальвацию рубля. Между тем повышение 
ключевой ставки способствует укреплению 
рубля. Именно благодаря резкому повышению 
ключевой ставки 15 августа — с 8,5% до 12% 
— регулятору удалось остановить обвал рубля 
и даже на время развернуть тренд.

— Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков посоветовал россиянам в 
начале октября перестать внимательно 
следить за курсом доллара, назвал это 
«рудиментом прошлого» и призвал ори-
ентироваться только на рублевую зону, в 
которой мы и живем. По вашему мнению, 
Россия перестала зависеть от американ-
ской валюты?

— По мере ужесточения санкций зависи-
мость России от токсичных валют ослабевает, 
но возрастает зависимость от валют «друже-
ственных», в первую очередь от юаня. Беда в 
том, что юань — валюта «третьего сорта», он 
даже не является свободно конвертируемой 
валютой. Полезную мысль об отношении к 
снижению покупательной способности рубля 
высказал 28 сентября на Московском фи-
нансовом форуме министр финансов Антон 
Силуанов. Он заявил, что «если не покупать, 
то цены нормальные».

— Так какие перспективы у рубля на 
средней и длинной дистанции? Курс пой-
дет вверх или вниз? 

— В условиях геополитического конфлик-
та и резкого роста госрасходов ослабление 
национальной валюты неизбежно. Разного 
рода «примочками» — ужесточением регу-
лирования и денежно-кредитной политики 
— этот процесс можно ослабить, но повернуть 
его вспять невозможно.

Наталия ТРУШИНА.

« ОСЛАБЛЕНИЕ РУБЛЯ 
ПОВЕРНУТЬ ВСПЯТЬ 
НЕВОЗМОЖНО»

Аналитик 
Максим Осадчий 
оценил действенность 
правительственных мер 
по поддержке курса 
нацвалюты

Максим 
Осадчий.

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

CF
B.

RU

G
O

RZ
AV

O
D.

RU



«Я хорошо помню момент нашей пер-
вой встречи. Передо мной стоял кро-
шечный карлик синюшно-белого цве-
та на полусогнутых дрожащих ножках, 
с трудом державшийся за прутики во-
рот. Я смотрела на него и не понимала, 
в чем держится душа. Когда уже дома 
с Сережи сняли подгузник, то под ним 
обнаружилось нечто, что приняли за 
атавизм, думали, что это ему хвостик 
отрезали, а кончик остался», — вот уже 
три года длится уголовное дело в Кры-
му по доведению до истощения двух-
летнего малыша, с рождения находив-
шегося в доме ребенка «Елочка».

Уголовное дело по статье 238 
ч. 1 УК РФ «Оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности 
жизни или здоровья» помогла воз-
будить вице-спикер Госдумы РФ и 
бывшая уполномоченная по правам 
ребенка Анна Кузнецова. После чего 
глава региона Сергей Аксенов лично 
поручил разобраться с тем, что про-
исходит в этом специализированном 
сиротском учреждении, единственном 
таком на весь полуостров.

Многодетная приемная мама 
Ольга Крамная рассказала, через ка-
кие адовы муки им с сыном пришлось 
пройти, а также попросила через газе-
ту обратиться к правоохранительным 
органам.

«Я не понимаю, почему за столько 
лет это уголовное дело все еще не до-
ведено до конца и не передано в суд. Его 
возбудили в октябре 2020 года, три года 
назад. В прокуратуру и Следственный ко-
митет заявление подавала наш крымский 
омбудсмен по правам человека. Историю 
Сережи увидела Анна Юрьевна Кузнецо-
ва, и только после этого все сдвинулось с 
мертвой точки».

После многочисленных проверок по-
терпевшей признали Ольгу Крамную, пред-
ставляющую интересы малолетнего Сережи 
З. В октябре минет три года, как длится это 
расследование...

■ ■ ■
...С Ольгой Крамной мы встретились в 

Москве, где Сережа лежал на очередной опе-
рации в больнице. О том, что с ними произо-
шло за эти годы, женщина рассказывает при-
вычно и даже несколько устало. Она столько 
раз повторяла то, что случилось, — на пресс-
конференциях журналистам, чиновникам, 
следственным органам, в социальных сетях. 
Через столько инстанций прошла. Это сильно 
ощущается, что она буквально выжгла отпущен-
ный ей психологический ресурс. И все же она 
не сдается. «Ведь речь идет о жизни и без того 
обездоленных детей, понимаете?»

В республиканском специализирован-
ном доме ребенка для детей с поражением 
центральной нервной системы и нарушением 
психики в Симферополе сегодня живут около 
100 сирот. Не только больные и паллиативные, 
разные, оставленные родителями сразу по-
сле рождения. То есть не самые счастливые 
на свете.

Около шести килограммов весил двух-
летний приемный сын Ольги, когда его забрали 
из этого учреждения. Обычно столько быва-
ет у грудничков. Рост 74 сантиметра. Голова 
деформирована.

«Сережа даже не понимал, для чего нужен 
рот. Так как его кормили через зонд. А чувство 
голода было настолько постоянным, что для 
него это было естественным состоянием. Он 
сам впервые попросил у меня еду только 2,5 
года спустя».

Седьмой сын

«Я с первых дней начала искать помощи 
через социальные сети тем детям, которые 
еще остаются за высоким забором. Ведь они 
находятся в таком же положении, как и мой 
Сережа. Меня никто не услышал, кроме Куз-
нецовой. Понятно, что все хотели замолчать 
проблему и, когда начались проверки, первое, 
куда приехали — ко мне домой. Мало ли, вдруг 
я как-то не так детей воспитываю», — расска-
зывает женщина.

Ольга — эколог по образованию, работала 
начальником отдела по связям с общественно-
стью. Взять ребенка из детского дома было ее 
продуманным, взвешенным и выстраданным 
решением.

Она и не 
предполагала, что в итоге ста-

нет многодетной приемной мамой.
В банке данных детей-сирот женщина 

увидела Соню, которой на тот момент не ис-
полнилось и двух лет. Выяснилось, что к ней 
прилагаются еще три брата и две сестры. Стар-
шему — десять, шансов, что для него найдется 
приемная семья, почти никаких.

Обычно сиблингов не разделяют. Но при-
глянувшаяся малышка никогда не видела сво-
их близких, она с рождения воспитывалась 
в государственной системе, в этом случае в 
интересах ребенка закон позволяет взять из 
детского дома ее одну. Однако Ольга рискнула 
забрать сразу всех.

Говорит, что понимала, что дочка повзрос-
леет и, возможно, захочет узнать судьбу своих 
единственных родственников. Но вот в каком 
состоянии она их найдет…

Ольга решила дать равный шанс братьям 
и сестрам вырасти в условиях обычного, не 
казенного детства.

Так вместо одного малыша у нее появи-
лось сразу шестеро. Причем разного возрас-
та. Ольга была в шоке от их состояния. «Все 
дети сложные, у всех задержка психоречевого 
развития. У старшего умственная отсталость. 
Он до десяти лет не ходил в школу, не умел 
разговаривать. Еще один брат оказался на 
грани того, чтобы ему поставили умствен-
ную отсталость, врачи дома ребенка ждали 
только четырех лет, чтобы оформить диагноз. 
Двухлетняя Соня была развита на годик. Хо-
дила с поддержкой, не было даже доречевой 

коммуникации, истощена настолько, что 
провален живот. Не могла взять яблоко 
в руку, так как была совершенно не раз-
вита мелкая моторика. Истерила, когда 
у нее забирали тарелку после приема 
пищи, думала, что мы уносим еду на-
всегда, не знала, что такое игрушки. 
И она тоже была из «Елочки», — про-
должает Ольга.

Ольга говорит, что была окрылена 
тем, что у нее получилось собрать 
всех ребятишек вместе, стать для них 
мамой. «Я видела, что детьми мало 
занимались. Но процесс оформле-
ния и лечения занял столько сил, что 
тогда я промолчала. Может быть, это 
и хорошо, ведь в этом случае мне 
вряд ли отдали бы Сережу». 

О еще одном воспитанни-
ке дома ребенка Ольга узнала в 
октябре 2019-го. Ровно четыре 

года назад. Что есть малыш, у кото-
рого большая проблема со здоровьем — рас-
щелина неба, поэтому его кормят через зонд 
больше года. 

«Но об операции речь почему-то не идет. 
Говорят, у нас таким маленьким не делают. 
Я решила помочь и забрать и этого ребенка 
домой, я даже нашла клинику и проконсуль-
тировалась с хирургом. Оказалось, что по-
добную операцию сейчас делают в год, еще 
до появления речи! Мой путь к сыну оказался 
очень сложным и долгим. В опеке мне сразу 
отказали, так как посчитали, что седьмой ре-
бенок — лишний. Ведь шестеро проблемных 
детей у меня уже были».

— Вы рискнули настоять на своем?
— На тот момент я понимала, что если его 

не забрать, он останется инвалидом. Сейчас 
я чувствую, что если бы его не забрала, он бы 
мог не выжить. Он находился в критическом 
состоянии. Я сказала старшим детям, что мы 
все должны помочь одному больному маль-
чику, они согласились. Пять месяцев затем я 
уговаривала опеку передать мне ребенка, но 
называлось множество причин, почему этого 
нельзя сделать. Потом еще пять месяцев — 
был ковид, и все двери оказались заперты. 
Хорошо, что о нашей истории узнала уполно-
моченная по правам человека в Крыму Лариса 
Опанасюк. Она провела совещание, на котором 
поставила вопрос о том, что дети не могут быть 
заложниками коронавируса. Передача сирот 
в семьи была возобновлена. Получается, она 
тоже спасла Сережу. Так что морально я была 
готова ко многому, но не к тому, что в итоге 
увидела.

Мы думали, у него хвостик
— Что это было?
— Передо мной стоял маленький карлик 

синюшно-белого цвета на полусогнутых дро-
жащих ножках, с трудом державшийся за пру-
тики ворот. Я смотрела на него и не понимала, 
в чем держится душа. У него были длинные 
развевающиеся волосы, и я еще подумала, 
что это странно выглядит, так как в сиротских 
учреждениях детей обычно стригут коротко. 
Сережа был тепло одет, несмотря на то, что 
на дворе стоял август. Мне дали его в руки, и 
я почувствовала весь ужас происходящего. У 
меня в детстве была кукла. Ручки, ножки, голова 

и мягкое резиновое тельце. Сережа был именно 
такой. Как кукла невесомый. Я схватила его и 
поскорее ушла, так как боялась, что его заберут 
и не вернут. Когда дома мы сняли с него под-
гузник, то увидели под ним нечто выпуклое. Я 
даже подумала, что это атавизм, что у него был 
хвостик, который отрезали, а кончик остался. 
А это оказался воспаленный свищ.

— Вы показали его врачам?
— Я немедленно пошла по больницам. Я 

была уверена, что дело не в изначальном со-
стоянии здоровья, как меня потом пытались 
убедить. Дети, за которыми ухаживают и созда-
ют условия для роста, так выглядеть не могут. 
У него был 50% дефицит массы тела. В сущ-
ности, он уже практически умирал… Пройдя 
обследование в частной клинике, обратились в 
государственную больницу, где его буквально 
спасали от дистрофии. Он был обезвожен так, 
что не могли взять кровь из вены. Дистрофия, 
косоглазие, рахит, что для нашего солнечного 
юга вообще невероятно, надо совсем не вы-
ходить на улицу, чтобы до такого довести. Я 
очень благодарна тем медикам, которые не по-
боялись честно описать тогдашнее состояние 
Сережи в его истории болезни.

Я должна была его кормить восемь раз в 
день, в том числе три ночью. Ему требовалось 
выпивать более литра специальной смеси. Я 
притащила в больницу разные ложечки, приспо-
собления для первого прикорма. Причем было 
настолько все плохо с желудочно-кишечным 
трактом, что он, двухлетний ребенок, не мог 
есть обычную пищу, только для грудничков. За 
месяц он поправился на килограмм, а через три 
уже весил девять кг. Но его психоэмоциональ-
ное состояние длительное время оставалось 
как у младенца. Он не понимал речь и не реаги-
ровал на нее. Только в семье он наконец узнал, 
что его зовут Сережа. Игрушек он, как и Соня, 
никогда не видел. И когда потом сотрудники 
демонстрировали якобы его любимую игрушку, 
смотреть на это было смешно. Я сразу почув-
ствовала: то, что происходит, связано не с его 
генетикой и здоровьем, а с тем местом, откуда 
я его забрала. Я начала писать через соцсети, 
подключились общественники…

24 августа, в день рождения дочери, к 
нам приехала проверка. Искали, что у меня 
не так. Я знала, что у нас все в порядке, и все 
равно очень переживала. Если захотеть, то 
под монастырь ведь можно подвести любую 
семью. Жалобщиков не любят, но в детском 
доме оставались другие дети. Я не могла не 
думать о том, как помочь им.

Комиссия следовала за комиссией. Нас 
спасла только Кузнецова, которая отправила 

проверку из Москвы, после этого от нас от-
стали, и наконец соответствующие службы 
стали предметно выяснять, как ребенок дошел 
до такого страшного состояния.

— В доме ребенка содержатся порядка 
100 детей. Сережа был такой проблемный 
единственный?

— Так как несколько моих детей из этого 
же детского дома, могу точно сказать, что не 
один. Это большая проблема. До возбуждения 
нашего уголовного дела никто толком и не 
проверял, как они там живут. 

— Почему расследование длится так 
долго?

— Я не знаю. На протяжении трех лет я не 
оставляю тему «Елочки». И те многочисленные 
проверки, которые там были проведены, в том 
числе и благодаря мне. Но, увы, никаких суще-
ственных изменений не произошло. У меня на 
руках есть список детей, которые умерли в 2022 
году от различных заболеваний. Я считаю, что 
каждую из этих смертей необходимо расследо-
вать досконально, насколько от естественных 
причин они произошли, ведь тот же Сережа, 
с точки зрения их врачей, был паллиативен. 
Вот фото девочки, оно еще не так давно на-
ходилось в банке данных на усыновление, — 
такая маленькая, а уже ее нет. Необходимо 
понять, что случилось, насколько она была 
неизлечима, а не просто отписку прислать из 
Минздрава. Ее последнее фото я увидела в 
2021 году, написала в прокуратуру, в 2022-м ее 
не стало. Есть имя, фамилия, возраст, можно 
все уточнить. Почему так произошло? Сережа 
голодал. А другие? Неравнодушные сотрудники 
детского дома отправили видео, на котором 
показывается, как на ужин детям дают кашу, 
состоящую из воды, окрашенной молоком. 
После обнародования мной записи порции 
увеличили. Видят ли эти дети фрукты, овощи, 
знают ли, что такое салаты? Есть ли у них ку-
сковое мясо, для тех, кто не ест через зонд, а 
не перетертое, как для грудничков?

Люди или нелюди

— Не хочется верить, как такое может 
быть? Ведь не специально же. Ведь у со-
трудников есть свои дети, которых они лю-
бят, о которых заботятся. Приходят домой 
из детского дома и целуют своих родных 
дочек, сыночков, внучат, а утром снова в 
дом ребенка?

— Я уверена, что в доме ребенка есть и до-
бросовестные работники, которые переживают 
за дело, которое им поручили, но они ничего не 
могут изменить. Кто-то не выдерживает и ухо-
дит. Кто-то остается и принимает существую-
щие правила. Возможно, некоторые и сами не 
верят, что социальные сироты с таким прошлым 
способны развиваться, и просто поставили на 
них крест. Элементарная психологическая за-
щита — ничего не чувствовать, чтобы никому 
не сочувствовать. Мне передали анонимное 
письмо от сотрудников с просьбой о помощи. 
Они рассказали, что их дом ребенка существует 
с 1983 года. Он всегда был уютным, настоящим 
домом для детей, потерявших родителей. Но 
сейчас сотрудники вынуждены приносить с 
собой печенье, конфеты, одежду, но куда все 
девается? Как объяснить ребенку, что ему по-
ложена половинка печенья или четвертинка 
гнилого яблока, пишут люди? Есть проблемы с 
дорогостоящими медикаментами. Проблемы 
с оформлением инвалидности. Наблюдается 
тотальный дефицит расходников вплоть до 
туалетной бумаги, которую также приносят со-
трудники. Написали, что экономят на разовых 
подгузниках для больных детей старше трех 
лет, которые не в состоянии контролировать 
свои физиологические потребности. Идет 
большая текучка кадров, потому что люди не 
могут на все это смотреть. Они не выдержи-
вают. Они живые.

— Проверки же проходили?
— Да, и был дан ответ, что «в доме ребенка 

созданы все условия для многостороннего вос-
питания и полноценной реабилитации детей-
сирот... В учреждении работают 5 врачей, 105 
медицинских сестер, 77 младших медицинских 
сестер, 36 педагогических работников. Всем 
воспитанникам дома ребенка обеспечено 
полноценное физическое и психическое раз-
витие, проводится постоянная социальная 
адаптация и подготовка к жизни в обществе...» 
Вы знаете, если бы наше уголовное дело не 
было возбуждено, можно было бы поверить, что 
все так и есть. Если бы я не видела Сережу. Все 
прекрасно. Но малыш погибал от дистрофии, 

этого не скроешь. Это же вопиющий случай. 
Уголовное дело. Да, главный врач в мае 2023 
года оттуда ушел, причем в разгар расследо-
вания, но система осталась. Но сейчас туда 
надо заводить новую команду, внедрять иные 
подходы в уходе, лечении и реабилитации де-
тей, поиске семей для них. Люди уже не верят, 
что можно добиться хоть чего-то, у многих 
опустились руки.

Благодаря шумихе с нового года дом ре-
бенка вроде бы обещают передать в другое 
ведомство, в министерство образования. В 
министерство здравоохранения Крыма лично 
я не верю. Проблема ведь не только в плохом 
питании, но и в реабилитации. Они как узники 
здесь, их не возят в санатории, в специализиро-
ванные центры. Почему нет новых технологий 
и методик для спасения? С моим Сережей 
просто не занимались.

Это, похоже, как передержка. Так быть 
не должно. Я не могу молчать. Потому что это 
дети. Понимаете, дети… Они имеют право на 
нормальную жизнь. Я сама была свидетелем 
во время проведения в «Елочке» следственных 
действий, как один паллиативный ребенок 
плакал, просил кушать. Но ему нужно было 
ждать до двух дня по графику. Он разрывался и 
страдал. А на него никто не обращал внимания. 
Я сама это видела и могу рассказать.

Сейчас там воспитываются еще и около 
сорока детей, которых вывезли из Херсона. 
Среди них тоже есть проблемные и даже один 
мальчик с таким же диагнозом, как у Сережи. С 
расщелиной нёба. Подобную операцию у нас 
в Крыму, как мне сказали, не делают до трех 
лет. Но в Москве, к примеру, все прекрасно 
оперируют. Херсонский мальчик до сих пор 
здесь. А время уходит.

— В каком состоянии сейчас ваш при-
емный сын?

— Мы приехали в Москву, чтобы проопери-
ровать его на твердом нёбе. Это уже не первое 
хирургическое вмешательство. До этого было 
на мягком нёбе. Про других детей могу сказать, 
что старшему сыну сняли умственную отста-
лость. Также ЗПР сняли четырем другим детям. 
На данный момент все они учатся в школе по 
обычным программам. 

Увы, Сережа в своем развитии потерял 
почти два года жизни. Сегодня ему 5, но он 
все еще не говорит и продолжает отставать в 
развитии, пойдет ли в школу к 7 годам — боль-
шой вопрос, так как отставание, скорее всего, 
будет тянуться, как шлейф. Слишком большой 
провал: в 2 года малыш был развит физически 
едва ли на 6 месяцев, даже сидеть не умел, а 
интеллектуально был вообще младенцем.

Да, важно, на что, как правило, обраща-
ет внимание Следственный комитет — какая 
тяжесть вреда здоровью была нанесена по-
терпевшему, умер или не умер. Но у каждого 
человека есть не менее важный ресурс — вре-
мя жизни, которое у Сережи было украдено. 
Если бы его прооперировали в год, если бы 
его не морили голодом, давали двигаться и 
познавать мир с самого раннего детства, с 
учетом его потенциала, который очевиден, он 
пошел бы в школу в 7 лет и мало чем отличался 
бы от своих сверстников. Сейчас мы нагоняем 
то, чего он был лишен.

■ ■ ■
Элина Жгутова, общественный 

деятель: 
— С одной стороны, мы видим, как го-

сударство внимательно следит за судьбой 
каждого ребенка, оказывает материальную 
поддержку, существует целый институт по 
защите прав детей. Но, с другой стороны, суще-
ствуют и такие «черные дыры» в правозащите, 
как в случае с маленьким Сережей. Это просто 
аномалия какая-то — что усилия детских право-
защитников и правоохранителей до сих пор не 
привели к должному результату и судебному 
разбирательству.

Безусловно, суд должен установить меру 
ответственности виновных, и те должны по-
нести справедливое наказание.

Судьбы всех детей, которые живут в 
этом доме ребенка, должны привлечь к 
себе пристальное внимание медиков и 
правозащитников.

Давайте еще раз попробуем найти спра-
ведливость в этой истории.

Прошу всех, кто неравнодушен к судьбе 
детей, уже и так пострадавших по воле судь-
бы, еще раз привлечь внимание к ситуации, 
еще раз добиться доскональной проверки и 
наказания виновных.

Екатерина САЖНЕВА.
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ПРО «ЕЛОЧКУ»
Мать малыша из крымского Дома ребенка 
требует завершить уголовное дело по его 
истощению

Сложно себе представить, что в Донец-
ке под обстрелами ВСУ еще работают 
научно-исследовательские лаборато-
рии. Донецкий физико-технический 
институт им. А.А.Галкина, один из 
сильнейших на Донбассе, не раз под-
вергался разрушительным обстрелам. 
Но оставшиеся здесь сотрудники про-
должают делать науку, несмотря ни 
на что. Зампредседателя профсоюза 
ДонФТИ Евгений Шемченко рассказал 
«МК» о том, чем жив сейчас его инсти-
тут и как выживают ученые. 

Большинство институтов на Донбассе 
еще с советских времен было сконцентри-
ровано именно в Донецке. Донецкий физико-
технический институт им. А.А.Галкина, Институт 
прикладной математики и механики, Институт 
физико-органической химии и углехимии им. 
Л.М.Литвиненко и многие другие до начала бое-
вых действий 2014 года активно поддерживали 
своими научными изысканиями металлургию, 
машиностроение, химическую промышлен-
ность региона.

После начала обстрелов мирных квар-
талов часть сотрудников институтов уехала. 
Оставшиеся продолжают работать. Напомню, 
что сразу после вхождения ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей в состав России 
все научные организации были определены к 
местным министерствам науки, но все очень 
ждали перехода под крыло Минобрнауки РФ. 
Это произошло в 2023 году. 

— Евгений Иванович, расскажите, по-
лучаете ли вы поддержку от российского 
профильного министерства?

— Мы с Россией, это для нас очень важно. 
Хотя, по сути, мы никогда из нее и не выходили 
— наши сотрудники все время ездили в РФ на 
конференции, имели с россиянами совместные 
научные проекты. Просто теперь мы офици-
ально стали одной маленькой составляющей 
частью большой российской науки.

Все наши сотрудники исправно получают 
зарплаты, с этим все в порядке. Вот вопрос 
насчет оборудования, новой приборной базы 
стоит очень остро. Наука штука очень дорогая, 
и мы понимаем, что сразу на все деньги вы-
делить очень сложно. 

— ДонФТИ был основан еще при Со-
ветском Союзе?

— Да, в 1965 году, наряду с целым ком-
плексом научных учреждений. Мы жили тогда 
очень хорошо, помимо высокой науки еще и 
зарабатывали сами — наше конструкторское 
бюро производило научные приборы, которые 
малыми партиями мы отправляли по другим 
институтам для испытаний, а потом дальше 
— на производство. Все это позволяло нам и 
после распада Союза зарабатывать и самим 
— по проектам, которые заключались с пред-
приятиями региона. И не только региона — у нас 
были научные проекты с Европой, США, всей 
Украиной, Россией… Заработанные деньги 

сильно помогали и для поддержки приборной 
базы, и банально для увеличения зарплаты 
сотрудникам. 

Постепенно ситуация усложнялась. Украи-
на особо нас не жаловала даже до 2014 года 
— уже тогда был взят курс на деиндустриали-
зацию. Нам выделяли денег на оборудование 
гораздо меньше необходимого. Экс-президент 
Кучма как-то проговорился в одном из интер-
вью, что американские советники порекомен-
довали ему убрать все «непрофильные» активы 
у НИИ и им был издан соответствующий указ. 
В результате мы лишились нашего конструк-
торского бюро и опытного производства. Это 
сильно уменьшило наши возможности по взаи-
модействию с предприятиями региона. А потом 
начали закрывать и их. А если останавливались 
предприятия, не нужна стала и наука. Власти 
целенаправленно делали все, чтобы Донбасс 
остался без нее. Можно привести простой 
пример — на львовский институт в 120 ра-
ботников выделялось столько же денег, как на 
наш институт при численности в 450 человек. 
А ведь есть еще и ЖКХ, на что тоже нужны 
деньги — содержать помещения, платить за 
воду и тепло! 

— Многострадальный Донбасс уже 
девятый год находится под обстрелом, 
Физтеху сильно досталось?

— Среди всех институтов нашему, рас-
положенному в центре, на улице Розы Люксем-
бург, досталось весьма сильно. У нас несколько 
больших корпусов, поэтому куда-нибудь да 
прилетает. Как началось все это в 2014-м, так, 
увы, и продолжается. В результате взрывов 
снарядов нам выносило все окна, была про-
бита насквозь крыша в одном из корпусов. Еще 
один снаряд попал в электроподстанцию, и мы 
своими руками ее восстанавливали. 

— Год назад, когда я беседовала с ди-
ректором Донецкого института физико-
органической химии и углехимии Михаи-
лом Савоськиным, который, к сожалению, 
скончался в этом году, он рассказывал 
про проблему с остеклением в Донецке. 
Сейчас она решена?

— Проблема, к сожалению, пока остается. 
Около 10 лабораторий у нас пока без стекол. 
Мы закрыли окна фанерой и металлическими 

листами, часть помещений законсервирова-
ли, а оборудование переместили в другие 
лаборатории. 

— А что с отоплением?
— Отопление у нас есть, но оставляет же-

лать лучшего. Часть труб системы, которые 
пострадали от обстрелов, нам удалось за-
менить самим из запасов института, с частью 
— помог город. 

Более серьезная проблема у нас с водой, 
второй год подряд мы без нее. Если подают в 
систему, то только во второй половине дня. 
Раньше было — один раз в три дня, а то и реже. 
Из-за этого часть нашего научного оборудова-
ния, требующая водяного охлаждения, была 
выключена. Мы частично решили этот вопрос 
— сделали закольцованные линии водоснаб-
жения, где было возможно. Но это не решает 
всех проблем с нехваткой воды. 

— Когда было страшнее, в 2014-м, ког-
да все начиналось, или сейчас?

— Самыми тяжелыми были 2014–2015 
годы. После того как большинство нашего на-
селения проголосовало на референдуме за 
переход к России, нас обстреливали постоянно, 
к тому же была страшная неопределенность 
— мы не знали, что будет с нами, будет ли нам 
вообще кто-то платить зарплату, или институт 
просто закроют. Много людей уехало, кто — в 
Россию, кто — в Киев, кто — в Европу… Было 
сложно.

— Много ли сейчас ваших сотрудников 
мобилизовали на фронт?

— 20 человек, некоторые даже не успели 
получить научную степень. Два человека, к 
большому нашему горю, погибли...

— У вас, наверное, есть связь с 
теми, кто пошел воевать, — что они 
рассказывают?

— Конечно, связь есть. Многим ученым, кто 
даже в армии не служил, поскольку поступал в 
аспирантуру, было очень тяжело первое время. 
Хотя таких неопытных на первую линию, как 
правило, не посылают. Но есть среди наших 
сотрудников и те, кто раньше был в армии, 
и теперь они пополнили штурмовые отряды. 
Все места в институте мы сохраняем за на-
шими ребятами в обязательном порядке, ждем 
возвращения.

— Сейчас, судя по сводкам новостей, 
обстрелов меньше не стало. Вы, наверное, 
по домам сидите? 

— Сейчас наши сотрудники приходят на 
работу каждый день. Это раньше у нас был ре-
жим удаленной работы — власти официально 
разрешали это, потому что реально по дороге 
на работу или домой можно было погибнуть под 
обстрелом. Да и транспорт ходил откровенно 
плохо по этой же причине.

Что касается обстрелов, сейчас такое ощу-
щение, что в центре города их стало поменьше. 
Хотя еще пару месяцев назад снаряд прямо 
недалеко от нас, возле бывшего торгового 
центра «Украина», попал в маршрутку, запол-
ненную пассажирами. Погибло 16 человек, 
среди них дети. 

— Когда слышишь такое, кажется — до 
науки ли сейчас?

— Жизнь продолжается, несмотря ни на 
что, и потому мы должны работать, обучать 
молодежь. Есть научное оборудование, кото-
рое надо постоянно поддерживать в рабочем 
состоянии.

— Когда вам обещают обновить при-
борную базу?

— В следующем году нам обещали хотя 
бы частично решить этот вопрос, поэтому 
у нас появился осторожный оптимизм. Да, 
вложения в науку всегда большие, и отдачи 
часто приходится ждать десятки лет, но она 
всегда будет высока. Пример США, Китая, 
Японии и других стран у всех перед глазами. 
Получив же оборудование, мы сможем при-
влечь молодежь новыми проектами, такими 
как разработка новых керамических мате-
риалов с уникальными свойствами, исследо-
ваниями в области квантовых компьютеров, 
магнитных, прочностных и других свойств 
различных материалов. Да и просто надо 
будет продолжать работы над старыми про-
ектами, которых тоже осталось достаточно 
много. Главное, настроение у нас теперь 
оптимистичное, ведь появилась надежда, 
есть ощущение возвращения домой. Мы про-
держались в самое трудное время и теперь 
полны решимости возвращать свои прежние 
сильные позиции.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Сотрудник Донецкого физико-технического 
института рассказал о том, как выживает 

наука Донбасса
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Последствия прилета снаряда 
в одну из лабораторий в 2014 году.

Донецкие ученые вынуждены 
дополнительно утепляться 
в помещении института.
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15 октября должна была состояться 
московская премьера фильма Алек-
сандра Сокурова «Сказка». Прокат-
ного удостоверения у него не было, 
но международный статус фестиваля 
позволял показ. Однако его отменили 
без объяснения причин. Предчувствие 
Сокурова не подвело: уже на следую-
щий день «Сказке» отказали в прокат-
ном удостоверении.

Устроители фестиваля принесли изви-
нения зрителям, пообещали вернуть деньги 
за билеты и бодро сообщили, что впереди 
насыщенная программа: индийский фильм, 
классика — Робер Брессон, спецпроект Саши 
Петрова, который он лично представит. 

Получив известие об отмене московского 
показа, Сокуров сказал: «Минкульт запретил 
показ фильма «Сказка» 15 октября в Москве 
на международном фестивале «Каро. Арт». 
Сейчас мы пытаемся выяснить мотивировки. 
Предстоят большие проблемы в жизни — как в 
советские времена, когда все мои работы были 
запрещены к показу. Время моей жизни опять 
остановилось. Не прошу о помощи: как пре-
жде, мне никто не сможет помочь. Очевидно, 
впереди отказ на выдачу «Сказке» прокатного 
удостоверения — цензурный запрет на показ 
фильма у меня на родине. И негласный запрет 

на показ всех моих кинематографических ра-
бот, созданных ранее. Я не просто протестую 
против цензуры — я заявляю протест против 
нарушения моего конституционного права 
свободного общения моих произведений с 
соотечественниками».

«Сказка» создана в копродукции с 
Бельгией, снималась не на госбюджетные 
средства. Она основана на кинохронике, 
из которой позаимствованы фигуры вождей 
Второй мировой войны — Сталина, Черчилля, 
Муссолини, Гитлера. Они перемещены в по-
тусторонний мир, Чистилище Данте. Текст 
составлен из цитат влиятельных историче-
ских деятелей, а ныне загробных пенсионе-
ров, блуждающих в тумане прожитой жизни. 
Гитлер вспоминает о визите в Кремль, где 
Сталин его поил, а он не хмелел. Солда-
ты, которых так и не похоронили, слабыми 

голосами посылают проклятия фюреру. А 
ему всюду мерещатся евреи. 

Когда стало известно, что Сокурову не 
выдали прокатное удостоверение, в соцсетях 
всплыл соответствующий документ с буквой 
«Ж» во весь лист. Салтыкова-Щедрина на все 
это нет. Подпункт «ж» в законе о выдаче про-
катных удостоверений означает причину отказа 
следующего порядка — «в иных определенных 
федеральными законами случаях». Сокуров 
считает, что ничего нам не разъясняют, по-
скольку воспринимают как пыль. Процедура вы-
дачи прокатных удостоверений превратилась 
в молох цензуры, запрещенной Конституцией 
РФ, что Сокуров не перестает повторять. В 
«Сказке» звучит фраза: «Не слушай Сокурова, 
иди вперед!» Так и в жизни получается. 

Мировая премьера «Сказки» состоялась в 
августе 2022 года на Международном кинофе-
стивале в швейцарском Локарно, после чего ее 
показали на Бусанском (Пусанском) кинофе-
стивале в Южной Корее, Токийском кинофе-
стивале. Она вышла в прокат во многих странах 
мира. В Париже в эти дни выстроились очереди 
в кинотеатры из желающих ее посмотреть. В 
июне на Международном кинофестивале «При-
мер интонации» в Санкт-Петербурге состоялся 
первый российский показ, правда, без участия 
автора. В июле Сокуров лично представил 
картину на Фестиваль молодого европейского 
кино VOICES в Вологде. В сентябре на Ташкент-
ском международном кинофестивале он тоже 
представил свой фильм, провел мастер-класс. 
А на закрытии фестиваля ему вручили награду 
за вклад в мировой кинематограф, и это было 
так мощно, на большой открытой площадке, 
в присутствии выдающихся кинематографи-
стов, приехавших в Узбекистан со всего мира. 

В наши дни это дорогого стоит. Сокуров лишь 
коротко поблагодарил коллег. 

В тот же день, когда отменили московский 
показ «Сказки», киноведы и кинокритики опу-
бликовали открытое письмо, направив копии 
в Министерство культуры и Роскомнадзор, по 
поводу отзыва прокатного удостоверения у 
якутского фильма «Айта» Степана Бурнаше-
ва. В его поддержку чуть раньше выступил и 
Александр Сокуров, назвав произошедшее 
ошибкой. В письме говорится, что «Айте» 
вменяют в вину «деструктивную информа-
цию, противоречащую принципам единства 
народов России», но фильм «не разжигает 
межнациональные противоречия, а одно-
значно осуждает самоуправство, чем бы оно 
ни было вызвано», а «запрет произведенно-
го в Якутии фильма, который осуществлен 
двумя федеральными ведомствами, точно 
не способствует единству народов России». 
«Считаем своим гражданским долгом отме-
тить, что безапелляционные отказы в выдаче 
прокатных удостоверений, как и отзывы ранее 
выданных удостоверений, стали порочной 
практикой Министерства культуры, которая 
противоречит 29-й статье Конституции РФ, 
запрещающей цензуру. Полагаем, что запрет 
проката возможен исключительно по решению 
суда, где предоставлено слово обвинителям и 
защитникам», — говорится в письме. 

 Когда разгорались страсти вокруг «Айты», 
картина с успехом прошла в Казахстане, побив 
рекорд по количеству зрителей. Все, что мы 
наблюдаем, наш кинематограф уже проходил. 
Десятки картин, отправленных во времена 
СССР на «полку», в перестройку вернули зри-
телям. Ход истории не остановить. 

 Светлана ХОХРЯКОВА.

Раньше люди жили по местному солнеч-
ному времени, которое специалисты на-
зывают истинным. Но это время измен-
чиво — зависит от времени года, широты 
и долготы, то есть в каждой точке мира 
оно свое. Чтобы точно сверяться по часам, 
придумали общее единое время, которое 
отличается по поясам и рассчитывается по 
нулевому меридиану. Какую точку считать 
таковым, страны не могли договориться с 
1847 года до конца ХIХ века, но в итоге со-
шлись на Гринвичской обсерватории, что 
в английском предместье. Но уже полвека 
мы живем по обновленному (вычисляемо-
му) Гринвичу — стандарту UTC (всемирное 
координированное время), а через 12 лет 
перейдем на виртуальное время, то есть 
перестанем координировать наблюдаемое 
и расчетное время. (Пока они расходятся 
более чем на секунду.) Что это значит 
и как сверять личные ритмы с единым 
стандартом? Об этом мы поговорили 
с гномоником Алексеем Крутяковым 
— специалистом по времени, коих на 
всем земном шаре не больше 100. 

Истинный полдень 
запаздывает

— Алексей, давно вы погрузились 
в изучение времени?

— Лет 10 назад. По образованию 
я военный инженер-математик. В 90-х 
ушел в бизнес, открыл свою it-компанию. 
А потом надоело и захотелось заниматься 
чем-то для души, и вот увлекся солнечным 
временем. Стал гномоником. Люди, которые 
занимаются солнечными часами, так смешно 
называются. Потому что конструкция, которая 
отбрасывает тень в солнечных часах, именуется 
гномоном. В переводе с греческого значит 
«указатель». 

— Востребованы гномоники?
— Абсолютно невостребованы. Переина-

чивая Герцена, можно сказать так: узок круг 
этих гномоников, страшно далеки они от на-
рода. В мире не более 50–100 людей, для ко-
торых это профессиональное занятие, и еще 
несколько тысяч тех, кто увлекается темой. Вот 
сейчас консультировал художника Владимира 
Чернышева, который сделал арт-объект в виде 
солнечных часов для фестиваля «Здесь и сей-
час». Моей задачей было настроить солнечные 
часы во дворе Музея Москвы так, чтобы они 
показывали правильно время. Для этого нужно 
обеспечить верный угол наклона и направление 
гномона. Это связано с широтой места, где мы 
находимся. Указатель должен быть параллелен 
оси вращения Земли. Соответственно, под 
каждую широту будет свой угол наклона. Но и 
долгота важна, поскольку для показа поясного 
времени нужно правильно рассчитать углы 
часовых линий. Определение направления 
север–юг точнее всего делается в истинный 
полдень, который по московскому времени 
примерно в 12.30. Солнечные часы измеряют 
время местное, его называют истинным, но 
оно не совпадает с тем средним временем, 
по которому мы живем.

— И давно мы в придуманном 
времени?

— Если брать Европу — то с переходом 
на часы одинаковой продолжительности, что 
пришлось на развитие механических часов в 
XV–XVII веках. Следующий этап связан с вве-
дением поясного времени немногим более 
100 лет тому назад. А с 1972 года мы живем 
по вычисляемому времени UTC (Coordinated 
Universal Time, то есть Всемирное коорди-
нированное время). Ранее среднее поясное 
время корректировалось по наблюдениям в 
Гринвиче. Ну а в программировании начало 
эпохи Unix связывается c датой 1 января 
00 часов 00 минут 1970 года. Вся электро-
ника и современные гаджеты внутри имеют 
микросхему-таймер, которая считает время 
в миллисекундах начиная с этого момента. А 
по местному солнечному времени полдень 
наступает только тогда, когда солнце нахо-
дится точно на юге, в максимальной точке. 
Истинный полдень на протяжении всей исто-
рии человечества считался очень важным. 
Например, это до сих пор время полуденной 
молитвы мусульман. Полуденная молитва, 
которая называется зухр, наступает каждый 
день в каждом месте в разное время. В каж-
дой стране время намаза рассчитывается 
астрономами. В России этим занимаются в 
МГУ. Вторая молитва у мусульман — послео-
беденный намаз аср — по началу и продол-
жительности определяется длинной тенью 
от вертикального гномона. Чуть больше ста 
лет назад в каждом городе люди жили по 
своему времени, и на каждой железнодорож-
ной станции обязательно стояли солнечные 
часы. А до появления механических часов 
люди делили световой день на 12 частей 
и темное время суток на 12 частей. Поэто-
му час летом не был равен зимнему часу. 

Ну а теперь человечество готовится к пере-
ходу на виртуальное время.

— Что такое виртуальное время?
— Основой нашей системы счета времени 

является оборот Земли вокруг своей оси — 
сутки. Средняя продолжительность суток равна 
24 часам, но реальные сутки в течение года 
меняются от 23 часов 59 минут 39 секунд до 24 
часов 30 секунд. Эта неравномерность связана 
с тем, что Земля вращается не по идеальной 
орбите, да еще и с наклоном оси. Более того, 
само вращение Земли немного замедляется 
и, чтобы поддерживать соответствие между 
реальным временем GMT и вычисляемым UTC, 
необходимо вставлять в UTC дополнительно 
набежавшие «високосные» секунды. Однако 
такие скачкообразные изменения UTC сильно 
усложняют эксплуатацию спутникового обо-
рудования для геопозиционирования и систем 
дальней космической связи. Именно по этой 
причине 18 ноября 2022 года на заседании 
Международной палаты мер и весов (МПМВ) 
в Париже принято решение к 2035 году полно-
стью отказаться от корректировки UTC времени 
путем вставки дополнительных секунд. Когда 
это произойдет конкретно — неизвестно, так 
как замедление вращения Земли рассчитать 
точно пока невозможно. Да и не было согла-
сия на заседании МПМВ. Решение принято 
большинством в 59 голосов, при этом Россия 
голосовала против, но не по принципиальным 
соображения, а потому, что планирует такой 
переход к 2040 году.

Время не линейно

— Справедливо ли утверждение, что 
Солнце восходит на востоке и садится на 
западе? 

— Это соответствует действительности 
только два раза в году — в дни солнцестоя-
ния. Если говорить о Москве, то зимой Солнце 
восходит на северо-востоке и поднимается 
в день зимнего солнцестояния, 22 
декабря, не выше 10 граду-
сов. А летом Солнце под-
нимается до 57 градусов 
и будет садиться на 
юго-востоке. Если вы 
находитесь строго на 
экваторе, например 
в Эквадоре в Кито, 
то там — да, Солнце 
будет всходить строго 
на востоке и садиться 
строго на западе каж-
дый день. А еще бывает 
полярный день, когда Солнце 
вообще не заходит…

— Вы живете по солнечным часам?
— Да, стараюсь. Например, сделал сол-

нечные часы дома. Для этого на подоконнике 
фиксируется зеркальце, на которое попадает 
луч солнца, и расчерчивается потолок, на кото-
ром солнечный зайчик показывает время.

— И как это изменило вашу жизнь?
— Я дауншифтер. Солнечное время — в 

каком-то смысле магия. И, как любая мета-
физика, она работает для тех, кто в нее верит. 
Между прочим, вся астрология высчитывается 

по солнечному времени. Считается, что астро-
логия не имеет доказательств, но на самом 
деле есть научная основа: там все высчиты-
вается по движению планет и Солнца. Карл 
Густав Юнг по этому поводу написал работу 
«Синхрония как аказуальный принцип», где с 
научной точки зрения объясняется, почему и 
когда события во внешнем мире совпадают 
с внутренним психологическим состояниям. 
Дело в том, что помимо времени линейного, по 
которому мы живем, которое четко размечено 
и где мы можем точно установить причину 
и следствие, существует казуальность — от 
английского cause — «причина». Иногда проис-
ходят, казалось бы, необъяснимые совпадения. 
В качестве примера он приводит историю его 
пациентки, которая на приеме рассказывала 
ему сон, где она видела жука-скарабея, и в 
этот момент в окошко залетает майский жук 
и садится ему на стол. А он как раз из семей-
ства скарабеевых. Казалось бы, между этими 
двумя событиями нет явной связи, но она есть. 
Такие события Юнг назвал синхронией. Он 
обнаружил это явление, классифицировал, 
назвал и проверил. 

— Как вы относитесь к идее о циклич-
ном времени, согласно которой любая 
культура, цивилизация или этнос разви-
ваются по «жизненному циклу»: рождается, 
взрослеет и умирает? Все повторяется, 
возвращаясь к определенным точкам или 
событиям. Есть также спиральная модель 
времени, согласно которой исторические 
циклы приводят социальную систему не в 
исходное, а в новое состояние. 

— Я знаком даже с более радикальными 
теориями о том, что времени вообще нет. 

Но и с цикличностью времени, и с временными 
спиралями тоже согласен. Дело в том, что 
даже годовое вращение Земли вокруг Солн-
ца, которое мы воспринимаем за круговое, 
на самом деле есть спираль, если изменить 
точку наблюдения. Ведь сама Солнечная си-
стема движется вокруг центра нашей галактики 
Млечный Путь. Для того чтобы почувствовать 
«спираль времени», необходимо обладать со-
всем другим сознанием. У нас сознание сейчас 
на уровне продолжительности физической 
жизни. Поэтому большинство спиральность 
времени не могут воспринять. Я занимался 
этими проблемами как математик — разра-
батывал систему времени и ввел такое по-
нятие, как сущностное время. И оно совсем 
не равномерно. 

Магия движения

— Что же такое сущностное время?
— Представьте себе Илью Муромца, как 

он лежал 30 лет на печи, а потом встал и за три 
года совершил свои главные подвиги. Если 
спросить у Ильи Муромца, сколько тебе лет, 
вряд ли он ответит, что 33. Скорее всего, те 30 
лет, пока он лежал на печи, — это ноль. Есть 
время, которое мы проживаем интенсивно, а 
есть моменты стагнации. 

— Но это те же самые циклы. Человек 
не может все время бежать, ему нужны 
передышки, чтобы «подзарядиться» и бе-
жать дальше.

— Так и есть. Но время в эти моменты вос-
принимается неравномерно: оно замедляется 
в моменты пауз и ускоряется, когда у нас много 
движения, эмоций и событий, то есть новых 
впечатлений. Все, конечно, индивидуально. 
Не случайно южноамериканские индейцы инки 
называли календарь «колесо в колесе» — очень 
удачное название. У майя примерно то же са-
мое. Стоунхендж — те же самые солнечные 
часы. Так вот, все они изучали циклы Луны и 
Солнца. Их синхронизует метонов цикл — почти 
19 лет. За это время количество солнечных и 
лунных месяцев будет одинаковым, Солнце 
и Луна придут в то же самое положение, как 
и в начале цикла. Именно этот метонов цикл 
позволял жрецам в прошлом рассчитывать 
затмения. В том же самом Стоунхендже есть 
56 специальных лунок, и там, перекладывая 
определенным образом камушки, можно было 
рассчитать лунное затмение. И предсказывать 
какие-то события. Самое смешное, что солнеч-
ные часы мало кто использовал для измерения 
времени в течение дня. В Южной Америке 
индейцы ставили камни, которые в день равно-
денствия формируют тень в виде, например, 
морды пумы — одного из священных животных 
для них. И поскольку там горы и найти горизон-
тальную поверхность, освещаемую солнцем, 
нет возможности, они выбирали специаль-
ные места, где в дни равноденствия или дни 
солнцестояния тень формирует определенный 
образ, и он был, естественно, связан с неким 
божеством. Тогда люди обладали магическим 
мышлением, а теперь нет.

— Рациональное победило магическое 
мышление? Почему же тогда так модны 
гороскопы и прочая «бытовая магия»?

— Да, в моменты исторического или лич-
ного кризиса люди склонны к магическому 
мышлению, но это совсем другое. Предсказа-
ния воспринимают как руководство к действию 
или бездействию, а не как возможность управ-
лять событиями. То время, когда можно было 
совместить реальное и магическое мышление, 
прошло более ста лет тому назад. 

— Сколько в России вы настроили сол-
нечных часов?

— Не более 20. В России вообще их очень 
мало. Больше я их видел, путешествуя в Ев-
ропе. Подозреваю, что это связано с тем, что 
хранителем времени всегда была церковь, с 
которой мы в определенное время боролись. 
Задача любой религии — это слежение за 
временем. Это мало кто понимает. Кто такой 
понтифик? Слово происходит от жрецов, 
которые следят за временем, их раньше в 
Риме называли понтифексами, ну или пон-
тификами. То есть понтифик — это человек, 
следящий за временем. Ведь изначально все 
религии произошли из разных жреческих 
культов. Все эти культы, как правило, от-
правлялись в определенном месте, и всегда 
в этом месте был некий объект, по которому 
можно было следить за временем. До сих 
пор во многих католических церквях есть 
солнечные часы. И это не просто потому, что 
не было тогда механических. А это действи-
тельно потому, что считалось, что церковь — 
это охранительница времени. Скажу грубо: 
все религии — о времени жизни и смерти. 
В языческие времена солнечные часы были 
действительным прибором для наблюдений 
за временем, сменой времен года и прочее. 
А вот современные солнечные часы скорее 
нужны для того, чтобы дать человеку выныр-
нуть из суеты и задуматься о вечном. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ТАМ, ЗА ГОРИЗОНТОМ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
16 октября 2023 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Малолетки, играю-
щие в куклы и машинки. 4. Псевдокамень 
в городе великого и ужасного Гудвина. 10. 
Язвительная насмешка от скептика. 11. Ямоч-
ка на подбородке. 13. Решающая встреча 
двух футбольных клубов. 14. Войлочный 
«шатер» монгольских кочевников. 15. Кар-
манная собачка гламурной дивы. 16. «Язви-
тельный» чудо-зверь Австралии. 18. Судья 
среди играющих футболистов. 20. Журав-
лик, сделанный из сложенной бумаги. 22. 
«Тайм-аут» между учебными четвертями. 23. 
Транспорт с люлькой советского милиционе-
ра. 24. Затрагивающий людские проблемы 
писатель. 27. Диагноз весящего центнер 
толстяка. 30. «Оранжерея» для перцев и то-
матов. 32. Основа коллектива из ветеранов 
труда. 34. Матросик, у которого все шторма 
еще впереди. 35. Ученый, заработавший 
«весомое» имя. 36. Обмен хуками на ринге. 
38. «Малахитовая шкатулка» в сборнике Ба-
жова. 39. Металл пуль охотника на вампиров. 
40. Упорядоченный «комплект» букв языка. 
41. «Морской владыка» в кителе с корти-
ком. 42. Швейное ателье в промышленном 
масштабе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Безработный муж, «жую-
щий хлеб на халяву». 2. Дежурный специалист 
в госпитале. 3. Летательный аппарат в прозви-
ще фигуристки Александры Трусовой. 5. Шкет, 
у которого кулаки вечно чешутся. 6. «Каталог» 
перед голодным клиентом ресторана. 7. Месяц, 
завершающий годовой цикл. 8. «Презентация» 
невесты в старину. 9. Дополнительное время 
в футболе. 10. Креатив на голове, созданный 
парикмахером. 12. Съедобное растение, по-
хожее на чертополох. 17. Период времени в 
году, когда по местным климатическим усло-
виям возможно судоходство. 19. Веселенькая 
«палитра» ситца. 20. Врач, подрабатывающий 
в салоне «Оптика». 21. Коварная задумка фрей-
лины. 25. Женско-мужской парфюм или одеж-
да. 26. Автономный локомотив c двигателем 
внутреннего сгорания. 27. Большой чудак с 
нестандартным мышлением. 28. Сердечный 
недуг, «от которого» убегают трусцой. 29. 
Букет, собранный по «японской технологии». 
31. Горе-рыбак, упустивший карася с крючка. 
33. «Всевидящее око» в торговом зале. 34. 
Жаркая пора битвы за урожай. 37. Холодное 
«фойе» деревенской избы. 38. Легкое вино из 
забродивших яблок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Серость. 4. Особняк. 10. Копилка. 11. Арбалет. 13. Обед. 14. Цеце. 
15. Делегация. 16. Ангина. 18. Доктор. 20. Зенитка. 22. Художник. 23. Ларингит. 24. От-
срочка. 27. Синтепон. 30. Антоним. 32. Нектар. 34. Рябина. 35. Воздаяние. 36. Квас. 38. 
Юнга. 39. Торнадо. 40. Реформа. 41. Недолет. 42. Старица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Саботаж. 2. Овод. 3. Триада. 5. Снаряд. 6. Боец. 7. Кафедра. 8. Валеж-
ник. 9. Тарантул. 10. Кенгуру. 12. Тефтели. 17. Недотрога. 19. Оранжерея. 20. Заначка. 21. 
Агроном. 25. Трактат. 26. Автодром. 27. Сентябрь. 28. Отчизна. 29. Книксен. 31. Шаланда. 
33. Рвение. 34. Ремонт. 37. Соло. 38. Юмор.

Гномоник Алексей 
Крутяков рассказал, 

как человечество 
придумало время

АЛ
ЕК

СЕЙ КРУТЯКОВ

КОЛЕСО ВЕЧНОСТИКОЛЕСО ВЕЧНОСТИ

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Багратионовская», 
ул. Большая Филевская, д. 21, к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
17 октября с 8.30 до 19.00
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
18 октября с 8.30 до 19.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», слева на автостоянке
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
19 октября с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Котловка, Нагорный бул., вл. 8–10
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
20 октября с 8.30 до 18.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, 
у к/т «Нева»

м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
21 октября с 9.30 до 19.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53А, 
к/т «Тбилиси»
23 октября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, 
у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
ст. м. «Чистые пруды», у выхода к Чистопрудному 
бульвару, около трамвайной остановки
ст. м. «Преображенская площадь», на пересечении 
улиц 2-й Пугачевской и ул. Б.Черкизовская, д. 16/2, 
около магазина «Дикси»
ст. м. «Тушинская», выход №4 
на Волоколамское ш., д. 90, к р-ну «Вкусно — и точка» 
ст. м. «Народное Ополчение», выход №4, 
на пересечении улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала 
Жукова, д. 19, корп. 1, около магазина «Дикси»
ст. м. «Орехово», выход №1, Шипиловский пр-д, 
д. 39, напротив магазина «Дикси»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

ишу
❑ приглашаю защитника авторского 

права по книге "Волнения любви", 
издательство "Велигор". 
Т. 8-903-147-06-46

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Арт-объект «Солнечные 
часы» художника 
Владимира Чернышева.
По задумке автора, это 
своеобразная черная 
дыра, где время исчезает.

Домашние солнечные часы.

Кадр из фильма.

«СКАЗКУ» СОКУРОВА В РОССИИ ОТМЕНИЛИ 
Режиссер в ответ сказал: 
«Время моей жизни 
опять остановилось»
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— Никита, на недавнем Кубке России 
ты сознательно убил интригу личного мно-
гоборья «Нагорный против молодых»?

— Для себя определил сразу: именно 
на этот старт многоборье делать не пойду. 
Хотя меня многие просили, намекали: надо 
идти, сделай хотя бы какую-то программу на 
кольцах. Мог бы я сделать этот единственный 
пропущенный вид? Да. Мог бы побороться? 
Да. Но зачем доказывать… И такого, чтобы я 
стоял в Сочи и думал: «блин, вот надо было 
идти выступать», не было. Не потому, что ребя-
та, вставшие на пьедестал (Даниел Маринов, 
Сергей Найдин и Иван Куляк), не того уровня 
гимнасты или я совсем был не готов. Но я 
абсолютный чемпион мира, олимпийский 
чемпион, и нужно выходить на помост до-
стойно. Делать это в удовольствие. И так, 
чтобы звенеть. На последних стартах с этим 
были проблемы.

— Ты сейчас признал, что олимпийско-
му чемпиону поднять себя на внутренние 
старты нереально?

— Почему? Нет, все возможно, если будет 
главная мотивация в виде движения дальше. 
Вот старт закончен, мы готовы выступать 
дальше. А дальше ничего нет. И это проблема 
и ответ, почему ты не можешь держать себя 
в форме. Да, будь я сейчас на месте Дани 
Маринова, у меня точно так же не было бы и 
мысли, что я могу, имею право плохо подгото-
виться к Кубку России. Или не поеду на сбор. 
Это все всегда было составляющей одной 
задачи, одним тренировочным процессом. 
Жизнью. Сейчас, конкретно в сложившейся 
ситуации, есть более важные дела, чем тре-
нировки, хотя я никогда в жизни не думал, что 
когда-то это скажу.

— И все же твои слова «мог бы, но за-
чем» как понимать? 

— А что ты хочешь кому показать и до-
казать: что ты сильнее молодежи? А какой 
смысл? Давать конкуренцию — да, это нужно. 
Я и из-за этого тоже тренируюсь, приезжаю на 
базу, готовлюсь и выступаю. Могу час сидеть 
с Даней и рассказывать ему, как у меня что-то 
складывалось или нет… Серега Найдин может 
подойти и спросить что-то, и так далее. Не 
важно, в какой форме разговор проходит, 
часто в шутливой; подколоть — это уже за-
ставить задуматься над чем-то. Я считаю, что 
долг члена сборной команды России и олим-
пийского чемпиона — именно для гимнастики, 
для наших молодых ребят — я выполняю. То 
же касается и моего результата: приезжаю и 
уезжаю всегда с медалями. 

Порох есть

— Ты сам осознаешь, что не исчерпал 
свой огромный потенциал. Не можешь 
его не чувствовать. Правильно ли его 
сдерживать?

— Да, я чувствую в себе невероятную 
силу: могу выступать лучше, чем выступал 
когда-либо. Мы называем это «порохом». Вы-
ходить на помост хочу. Но как раньше — когда 
спортивная злость меня просто разрывала, 
когда хотел выйти и доказать всем, что рос-
сийская гимнастика самая лучшая, самая 
сильная. Я сегодня знаю, что могу потрени-
роваться неделю и сделать прыжки, которые 
раньше готовил месяца три. Только… Нет, 
не говорю же, что заканчиваю, но не вижу 
перспективы в конкретном моменте. Так могу 
сказать: нет у нас пока внутри соревнований, 
которые бы оправданно заставляли держать 
себя в форме.

— Время в спорте жестко работает. 
Не будешь потом кусать локти, что этот 
момент своего «могу» на помосте посвя-
щал чему-то другому? Ящики с идеями, 
о которых ты как-то рассказывал, можно 
и передвинуть… 

— Ну, до ящиков я еще не добрался… 
В прошлом сезоне выиграл все, что можно 
было. И сказал себе: это стоило того? Месяц 
уходил на подготовку: во время старта то 
болело, это болело. Тебя камеры снимают, а 
ты держишься за спину, весь такой бедный, 
аж пожалеть хочется. Зачем выходить в такой 
кондиции? Это стоит первого места на чем-
пионате России? Если честно, нет. 

— Но с рваным графиком подготовки 
«тут болит, там болит» будет усугублять-
ся. Организму трудно жить встрясками, 
ты уверен?..

— Уверен в себе на 100 процентов. Скажу 
так: всегда ставлю серьезные решения на 
чашу весов. Могу с кем-то посоветоваться, но 
решаю сам. Вот на одной чаше возможность 
два месяца готовиться к Кубку России. На 
второй — два месяца ездить по разным го-
родам, общаться с детьми, передавать опыт, 
что-то организовывать в гимнастике, снимать 
видео… Кстати, мы сейчас сделали первое в 
мире гимнастическое реалити-шоу, отсняли 
его, просто телевизионный уровень. Я не сижу 
дома и не бездельничаю, не хожу и не гуляю по 
парку. Работаю и занимаюсь очень важными 
делами, как для моего окружения — я имею 
в виду гимнастику, — так и для страны. Если 
отбросить все эти дела, сидеть на базе, два 
раза в день тренироваться и готовиться к Куб-
ку России — это будет важнее? Когда ставлю 
на чашу весов, понимаю: не важнее. 

У меня так. А кто-то выбирает семью: буду 
проводить время с женой и детьми; кто-то 
сидит на сборах. Но возьмите, например, 
нашу золотую команду: четыре олимпийских 
чемпиона — мы же абсолютно разные люди. 
Денис Аблязин, Артур Далалоян, Давид Бе-
лявский и я. Но все сейчас живут практически 
одинаково, именно с точки зрения подготовки 
к соревнованиям и выступлениям.

— В энергосберегающем режиме.
— Я не говорю, что международный по-

мост единственная наша мотивация, нет. Вот, 
допустим, была Спартакиада — достойно 
выступили, нормально подготовились. Будут 
«Игры Дружбы», и мы тоже будем готовиться 
не неделю или две, а месяц и больше. Я хочу 
сказать, что на первое место выходит вопрос 
важности присутствия нас на соревнованиях. 
И всё. 

Поиск свободы

— У тебя есть порох, а кто-то готов 
биться, ничего не оставляя про запас…

— Мы ведем дискуссии иногда с теми 
гимнастами, которые когда-то были в сборной. 
Они говорят: да у нас в сборной никого же нет, 
только на вас, олимпийцах, все и держится… 
Я говорю: вы не правы, вы глубоко ошибае-
тесь. Молодые парни каждый день впахива-
ют. Пусть где-то ошибаются, где-то режим 
хромает, где-то надо больше тренироваться, 

где-то меньше или делать другие элементы, 
не такие сложные, может, наоборот, сложные, 
и так далее. Они находятся в стадии поиска 
комфортной обстановки для тренировок и 
подготовки к соревнованиям. И я вижу уже 
полупрофессионалов, так скажем. Я сам при-
шел к профессиональной гимнастике в 22 
года, уже вроде бы имея за плечами титулы. 
В 2018 году прямо очень серьезно задумался 
о карьере, о том, как я отношусь к диете, к 
спорту. И выстроил весь процесс так, что 
начал получать удовольствие.

Для того чтобы стать профессионалом, ты 
должен почувствовать свободу. Пока за тебя 
все делает тренер, специалист, массажист, 
физиотерапевт, старший, главный тренер, 
пока только они ведут тебя по твоей дороге, 
ты не можешь быть самостоятельным. Так и 
будешь делать то, что тебе говорят, и пере-
кидывать ответственность. Слышу иногда: 
«Мне сказали «нельзя» — всё, нельзя, элемент 

пробовать не буду». Но если 
ты знаешь, что это приве-
дет к результату? Если я 

чувствую, что сделаю, что это мне надо, я 
иду и делаю. 

— То есть молодые еще не готовы?
— Ребята, которые идут за нами, пока на 

пути к самостоятельности. Гимнастика — это 
индивидуальный вид спорта. Да, база, шко-
ла нужна; но один гимнаст высокий, другой 
низкий; одному нужно пятки на прыжке за-
кидывать, другому не нужно, а элемент они 
делают одинаковый, и результат у них будет 
и у того, и у другого очень хороший. 

Должен быть спортивный интеллект, я бы 
даже сказал, гимнастический интеллект. Его 
нужно развивать. Не тренер должен сказать: 
Иванов, иди попробуй этот элемент вместо 
того, который тебе никак не дается. Мне ни-
кто не говорил, но, когда все делали один 
элемент, а у меня он не получался, я не тратил 
на него время. Шел и учил другой, с равно-
ценной сложностью. И пока все доучивали 
тот, я уходил вперед. 

День папы

— Ты на Олимпийских играх в Токио 
прокричал в камеру после командной по-
беды: «Жена, жду детей!». Сынишке уже 
почти четыре месяца…

— Что сказать… я долго ждал и счастлив, 
с большим удовольствием провожу это время. 
Даша знает. Она немножечко не была готова 
ко всему, и я ей помогаю. В роддоме сестра 
пришла: так, ребята, нужно малыша раздеть. 
И видит, что я его раздеваю, говорит: да лад-
но!.. Иду мыть — сестра: так он еще и моет!.. 
Очень ждал его рождения. И сейчас каждый 
день жду возвращения домой. 

Рожали вместе. Наша акушерка в момент 
родов сказала: «Зачем я вообще тут нужна?» 
Я ведь начитался разных книг, все изучил, что 
нужно и как делать. Когда начались схватки, 
я с Дашей был все время. Потом и пуповину 
перерезал, и на ручки сразу взял. Первая ночь 
тяжелая была, сразу после родов, и я по два-
три раза бегал к малышу. Врач говорит: «Не 
переживай». — «Да я не переживаю, просто 
хочется быть рядом». 

На следующую ночь забрали уже к себе. 
Он с моей стороны кровати спал, и дома так 
спит. Даше надо покормить — беру, отдаю 
ей. Потом обратно… Когда готовился к Кубку, 
Дашина мама приехала к нам домой и сказала: 
«Ребенка забираю, ночью будет спать со мной, 
готовься к соревнованиям». Это вот прямо 
продолжение темы профессионализма. 

А так мы все время были вместе. Сначала 
непривычно, а потом ка-а-к привыкли! Не 
скажу, что тяжело, как многие жалуются, когда 
грудной ребенок дома; мне очень нравится. 
У нас даже есть папин день — когда Даша 
уезжает, а я один справляюсь.

— Без тещи?
— Полностью один. Я за это время 

успеваю и рекламу какую-то снять, и выпуск 

сделать (операторы приезжают), и совещания 
проводить… Как сына хотел — невероятно! 
Теперь девочку хочу. Но здесь не от меня за-
висит, от Даши, она знает: когда надо, всегда 
буду рядом. Я и первого ребенка очень ждал, 
и второго, дай бог, дождусь тоже. Но… по 
желанию жены.

— Сейчас прямо умилил женскую 
часть общества. Надо еще раз после кра-
сивой победы прокричать в камеру слова 
ожидания… 

Я люблю гимнастику

— Никита, любовь невозможно пре-
парировать, но что важнее: любить себя 
в гимнастике или саму гимнастику? 

— Думаю, что у меня первая стадия пере-
шла уже во вторую. Для меня сегодня важно 
существование гимнастики в нашей стра-
не. Очень хочется, чтобы возможность стать 
гимнастом, быть гимнастом, оставаться им 
появилась у всех, кто этого хочет. Есть ко-
лоссальный объем работы, которую нужно 
проделать, чтобы гимнастика была доступна 
для всех. И чтобы коммерция жила и чув-
ствовала себя очень хорошо, была одним 
из важных способов поддержки гимнастики 
в целом. Потому что, к сожалению, на се-
годняшний день процентов 70 талантливых 
гимнастов пропадают на уровне отбора, им 
просто не дают возможности раскрыться. 
Есть 15 спортсменов, которые готовятся пред-
ставлять страну; а сколько ребят, которые не 
попадают в сборную? Сотни, может, тысячи, 
которые работают тренерами, потому что 
любят гимнастику. Ходят по той же причине 
тренироваться, подводят себя к форме, по-
могают другим. Им тоже хочется выступать 
на своем уровне. А где? 

Я люблю гимнастику. И обещал себе уже 
не раз делать все возможное. Да, и развле-
каловку, как один очень уважаемый человек 
сказал, чтобы был найден способ реализации 
для всех, кто не может приехать на Кубок и 
чемпионат России. 

— Но ты же и себя в гимнастике еще 
любишь?

— Да, люблю. Не просто так начал с того, 
что у меня есть порох и смогу показать ре-
зультат. Не знаю, сколько смогу в многоборье 
набрать — 87 или больше. Если взять мои 
программы, посмотреть снаряды, то, по сути, 
самое тяжелое — восстановить упражнения на 
кольцах из-за проблем с плечами. А они только 
из-за веса и отсутствия постоянных трениро-
вок. Два сбора хватит с головой, чтобы я вошел 
в форму, как на Олимпийских играх. 

— У тебя есть обида на Баха? 
— Если бы это был мой приятель, воз-

можно, обида была бы. Но я этого человека 
не знаю. Думаю, что сегодня даже люди на 
таких высоких постах не могут принимать 
собственные решения. И они вынуждены под-
страиваться под большинство, а оно против 
нас. А подвешенное состояние самое плохое. 
Шаг туда… или сюда… Скажи сразу: Россия 
и Белоруссия не едут. 

У нас пацаны молодые, они очень хотят 
на международные старты. Да ты никогда в 
жизни с ним и не будешь о политике разго-
варивать, когда общаешься. Ни в зале, ни на 
восстановительных процедурах, ни в бане, ни 
в столовой. Они живут в зале. Говорят только 
о тренировках, элементах, что им нужно сде-
лать. Пойдут отдохнут после тренировки и 
возвращаются в зал. В учебное время учатся. 
Лично для МОК плохого и лично для конфликта 
стран они ничего не сделали… Не допускать 
их? Принимаешь на себя решение отстранить 
— отстраняй; но если хочешь оставить спорт 
вне политики — делай что-то. Как долго еще 
можно вопрос мусолить?

— Никита, сколько раз тебе говорили: 
живем с верой в будущее?

— Живем с верой, все наладится, немного 
еще надо потерпеть… Мы все так в это по-
грузились, что забываем жить сегодняшним 
днем. Погрязли в изучении новостей, пыта-
емся быть полезными там, где мы совсем не 
нужны и от нас ничего не зависит, «эксперт-
ное» мнение какое-то высказать. Ты гимнаст, 
обучался, получал знания и пришел к уровню, 
когда ты можешь быть полезен в спорте, — так 
помогай спорту! Какая тебе разница, кто и 
что говорит? Можешь быть где-то или кому-то 
полезен — помоги. Если можешь быть поле-
зен своими тренировками — помоги. Делай 
свое, тренируйся. Чем бы ты ни занимался в 
другой профессии, будь просто полезен, и 
все. Сегодня такое время у страны, завтра 
будет другое время у страны, в любом случае 
здесь и сейчас надо помогать.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЧАША 
ВЕСОВ

СПОРТЦЕРЕМОНИЯ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Борис Вахнюк (1933–2005) — совет-
ский и российский поэт, бард, журналист, 
киносценарист
Нина Капцова (1978) — артистка балета, 
прима-балерина Большого театра, заслу-
женная артистка России
Илья Лагутенко (1968) — рок-музыкант, 
лидер группы «Мумий Тролль»
Евгений Петров (1938) — стрелок-стендовик, 
тренер, олимпийский чемпион, шестикратный 
чемпион мира
Тим Роббинс (1958) — актер, кинорежис-
сер, сценарист, продюсер, лауреат премий 
«Оскар», «Золотой глобус»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем 7…9°. Облачно. Небольшой дождь, по 

области местами умеренный. Ветер северо-
западный, западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.01, заход Солнца — 17.27, 
долгота дня — 10.26.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день хлеба
Всемирный день анестезии (День 
анестезиолога-реаниматолога)
День шефа (День босса)
День аллерголога
День нетворкинга (День расширения де-
ловых связей)
1853 г. — началась Крымская война
1923 г. — основана кинокомпания The Walt 
Disney Company
1968 г. — между правительствами СССР и 
ЧССР был подписан договор об условиях 

временного пребывания советских войск на 
территории Чехословакии
1978 г. — Иоанн Павел II стал 264-м Папой 
Римским и первым неитальянцем на папском 
престоле с 1523 года

1988 г. — Центральное телевидение начало 
показ бразильского телесериала «Рабыня 
Изаура», первой «мыльной оперы» в СССР
1998 г. — в Лондоне арестован бывший чилий-
ский диктатор 82-летний Аугусто Пиночет
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В пятницу на традиционном гала-ужине 
музыкальной премии «Виктория» был 
дан старт голосованию по итогам года. 
Стартанули дружно, в неформальной 
обстановке и в стремлении найти пово-
ды для оптимизма. У кого-то это даже 
получилось.

Компания на ужине тоже по традиции 
собралась весьма представительная. Изо-
билие крупных музыкальных функционеров 
и народные любимцы в широком диапазоне 
от Юрия Антонова до Алексея Воробьева. 
Как уже было неоднократно подмечено, ат-
мосфера на таких вечеринках с некоторых 
пор сильно потеряла в беззаботности, но 
возможность посмотреть друг другу в глаза и 
попозировать фотографам все же выполняет 
функции магнита для многих известных и не 
очень деятелей индустрии.

Артистов и академиков, чей вердикт 
скоро и расставит по ранжиру номинантов, 
поприветствовал поэт и учредитель фонда 
поддержки отечественной музыки Михаил 
Гуцериев. «Очень рад всех видеть! — об-
ратился он к праздничной публике, момен-
тально притихшей и повесившей все уши 
на гвоздь внимания. — Мы живем с вами в 
непростое время. Именно сейчас наша спло-
ченность и наше творчество поддерживают, 
воодушевляют и утешают души людей...».

Тем не менее в беседах об актуальном 
положении дел ожидаемо преобладали 
контрасты. После бодрых программных 
заявлений об активности и креативности 
местного шоу-бизнеса, а также смол-токов, 
наполненных дежурными комплиментами, 
переходящими в бесстыдную лесть, неиз-
бежно следовали опечаленные лица, вздохи 
и замечания в духе «ну, ты же понимаешь, 
что происходит».

Впрочем, умение играть в оптимистов у 
участников музпроцесса отобрать труднее 
всего. Поэтому жалобы на усохший концерт-
ный рынок сменялись улыбками и бодрыми 
отчетами о летних фестивалях, больших 
турах, намерении сочинять, исполнять и 
записывать новую музыку. А нешуточная 
занятость собравшихся явно намекала на то, 
что спрос на музыку по-прежнему есть, при-
чем потребности у местной публики весьма 
разноформатные.

Появление на вечере дивы русского 
романса Нины Шацкой стало для певицы 
не слишком частым выходом в свет, и все 
потому, что в ее гастрольном графике очень 
мало свободных дней. «С тех пор как я взяла 
в свои руки все гастроли, меня постоянно 
куда-то приглашают», — сказал Нина, и, 
судя по ее хорошему настроению, подобное 
положение дел певицу ничуть не тяготит. 
Кстати, в гастрольной суете Нина не забы-
вает о творческих экспериментах, один из 
которых некоторое время назад превратился 
в музыкальный спектакль, где Нина Шацкая 
и актриса Ольга Кабо соединили музыку и 
поэзию Анны Ахматовой. В конце октября 
постановка вновь будет представлена в 
Доме музыки.

Тесное общение музистеблишмента 
под напитки, закуски и приятный джазовый 

аккомпанемент неожиданно вылилось в пре-
зентацию нового состава группы «Фабри-
ка». У стремительно приближающегося к 
ветеранскому статусу герлз-бенда случи-
лась перезагрузка, и теперь из прежнего 
состава в трио осталась лишь Ирина Тонева. 
Компанию ей составили Валерия Девятова, 
сменившая «Сопрано Турецкого» на более 
легкомысленный формат, и Катя Москалева. 
Есть новая песня «Дурочка-любовь» и планы 
напомнить всем о популярном трио.

Юрию Антонову напоминать о себе вряд 
ли нужно. В последнее время состояние 
здоровья Юрия Михайловича вызывало 
опасение, но на гала-ужине он выглядел 
очень бодро и щедро дарил улыбки кол-
легам и фотографам. За одним столиком 
с музлегендой оказалась Таисия Повалий, 
которая в черном платье выглядела немного 
непривычно, впрочем, даже в аскетичном на-
ряде она остается яркой персоной, которую 
невозможно не узнать.

Черный наряд выбрала и Анита Цой, 
но в отличие от Таисии все-таки разбавила 
его золотом. В последнее время певица 
нечастый гость в Москве, светские хрони-
керы, наверное, соскучились по ее броским 
выходам в свет и встретили поп-диву как 
родную. Анита в свою очередь показывала 
всем сердечки. Немного любви сейчас дей-
ствительно никому не помешает.

Сердечками налево-направо сыпала 
и никогда не унывающая Яна Рудковская. 
Минимизировав макияж (дабы, видимо, 
намекнуть сдержанностью лица на не со-
всем простые времена), Яна для вечеринки 
выбрала наряд известного дизайнерского 
дома (других, впрочем, в гардеробе г-жи 
продюсера, скорее всего, не завалялось 
даже на кухонные тряпки) в пастельных то-
нах, чтобы на контрасте со скромным ма-
кияжем все-таки подчеркнуть неизменно 
оптимистическое настроение и позитив-
ный настрой. Намек — более чем выпуклый 
на фоне тревожных новостей о состоянии 
здоровья ее бывшего подопечного, а ныне 
суверенного партнера Димы Билана. Яна 
лишь сокрушалась: «Я давно ему говорила, 
что со здоровьем не шутят, не залечивать 
надо болячки, а вылечивать. Тем более брон-
хит — с этим не шутят. Это все уже больше 
полугода длилось. Но его же рвали и рвут 
на части, а он в этом смысле очень отзыв-
чивый, ответственный. Редко когда может 
отказать. Дело не в том, чтобы заработать 
все деньги мира, а в том — как откажешь, 
если уважаемые люди приглашают то на 
одно важное мероприятие, то на другое? 
Вот и донеотказывался! Даже сейчас — он 
на лечении, таком важном, а на телевиде-
нии знать ничего не хотят, там, понимаешь, 
съемки, которые нельзя отменять. Требуют 
хоть живого, хоть мертвого…»

Впрочем, Рудковская уверила, что сам 
артист наконец понял, как важно беречь 
здоровье, и былую легкомысленность в этом 
вопросе намерен серьезно пересмотреть. 
На вечеринке Билана, разумеется, не было, 
хотя многие светские хроникеры почему-то 
надеялись на это волнительное рандеву.

Кажется, впервые пропустил прежде 
обязательное в его медийном графике ме-
роприятие и Филипп Киркоров. Люди в не-
доумении перешептывались: «А что, Фили 
нет?» и очень расстраивались. Посмотреть 
на обновленного пластической хирургией 
поп-короля и даже потрогать, если повезет, 
страждут многие. Однако возникли подо-
зрения, что поп-король не явился на столь 
важный для себя и всего шоу-бизнеса ин-
ституциональный сбор неспроста. Говорят, 
не в силах уже сдерживать страсть к бес-
конечной биохирургической модуляции со-
вершенства, он опять залег под нож хирурга 
и вот-вот явит себя таким, каким его вообще 
никто не ожидает увидеть. Сам артист не-
давно намекал: «Мы тут такое устроим, что 
никто даже не представляет!»

В общем, вечеринка закончилась не 
только тотальным самолюбованием и все-
общей любовью, несмотря на тотальную 
печаль, но и ожиданием какой-то тектони-
ческой развязки…

Артур ГАСПАРЯН, Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Отсутствие Киркорова на гала-ужине 
национальной премии вызвало кривотолки

ШОУ-БИЗНЕС СЫГРАЛ В ОПТИМИЗМ

Владимир 
Левкин 
с супругой.

С

Алексей 
Воробьев.

Михаил 
Гуцериев.

Нина Шацкая 
и Вячеслав 

Манучаров.

Учитель задал сочинение на тему «Если 
бы я был директором фирмы...». Все ста-
рательно пишут, и только Вовочка смотрит 
в окно.
— А ты почему не пишешь?
— Ожидаю секретаршу.

Накопить миллион за год на самом деле 
очень просто. Достаточно откладывать по 
2740 рублей в день — и готово: ты мил-
лионер! Чтобы облегчить задачу, можно 
в магазин со своим пакетом ходить. 

Лайкнуть фотку жены в соцсетях теперь тоже 
считается супружеским долгом. 

Дед в автобусе обращается к молодому 
пассажиру: 
— Сынок, как тебе не стыдно, уступи место 
вон той бабушке! 
— Это моя теща. 
— Так отдай ей мешок с картошкой, не держи 
его на коленях, тебе же неудобно!

Парадокс доллара по 100 рублей в том, что 
россиянину теперь очень легко считать свою 
зарплату в долларах. И одновременно очень 
тяжело.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Олимпийский чемпион гимнаст Нагорный: 
«Я уверен в себе на 100 процентов»

Я не спросила олимпийского чемпиона Никиту Нагорного о том, как 
ему работается на посту президента Всероссийской федерации 
фиджитал-спорта и в чем важность для страны Игр будущего; о 

том, что за первое в мире гимнастическое реалити-шоу он снял вместе со 
своей командой. Как не спросила и о прошедшем без наших гимнастов 
чемпионате мира — это рана. О внесении его имени в санкционные списки 
тоже не спросила… Никита остается элитным спортсменом. Каково это 
сегодня — об этом и разговаривали. 

НИКИТЫНИКИТЫ

молодые они очень хотят

Даниэл Маринов 
и Никита Нагорный.

С женой Дарьей 
Спиридоновой.
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